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Российский
агропром в этом году
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анЕкдОт нЕдЕли 

Мало кто догадывается, что на самом деле Украина тянет 
время и просто терпеливо дожидается того исторического 
момента, когда курсы гривны и рубля по отношению 
к доллару сравняются. И тогда она наконец сможет тихонько 
попросить, чтобы её приняли в состав России. Ну просто 
чтобы потом было меньше всяких хлопот при разного рода 
пересчётах...

кОмПЕтЕнтнО
Валерий ФОКИН, 
председатель Гильдии театральных 
режиссеров России:

– Сама идея применять Уголовный 
кодекс к художнику кажется 
мне перебором. И я абсолютно 
убеждён, что в данном случае 
лишь эксперт способен сделать 
выводы о правонарушении. 
Сам по себе факт, что спектакль 
оскорбил какую-то группу людей 
в зале, ещё ни о чём не говорит. 
Это всего лишь мнение одной из 
сторон. Я, например, знаю многих 
людей, которые этот же спектакль 
называют крайне успешным. 

Екатерина БИРЮКОВА, 
оперный критик: 

– Никакого насмешливого, 
панибратского отношения к Христу 
или к христианской религии 
вообще в спектакле Тимофея 
Кулябина и в помине нет. Более 
того, христианская тематика в этой 
опере очень органична. Спектакль 
Тимофея, дебютировавшего 
на оперной сцене, избыточен и 
смел, и в целом он меня убедил. 
Я считаю, что «Тангейзер» 
вполне может претендовать на 
национальную премию.

Наталья ЯРОСЛАВЦЕВА, 
экс-министр культуры 
Новосибирской области:

– Новая постановка мне 
понравилась, но сразу было 
ощущение, что авторы идут по 
краю дозволенного по закону, а 
не с точки зрения эстетических 
запретов. Я очень переживаю 
за судьбу спектакля и не хочу 
наказания для её авторов. 
Думающие люди понимают, 
что ничего нового, что не 
воспроизводилось бы нашим 
телевидением или не было 
бы описано в классической 
литературе, там нет.

Власти США объявили рекордную награду  
в 3 млн долларов за помощь  
в поимке россиянина Евгения Богачёва. 
По их данным, он входит в банду 
киберпреступников, которая запустила 
хакерские программы, заразившие больше 
миллиона компьютеров по всему миру. С их 
помощью Богачёв и его сообщники похищали 
деньги с банковских счетов пользователей,  
а также блокировали папки с важной 
информацией и за восстановление доступа к ней 
требовали выкуп. Ущерб от деятельности  
группировки превышает 100 млн долларов. Российскому 
хакеру также инкриминируют создание вируса, атакующего 
банки, от которого пострадали уважаемые финансовые 
организации. Ему заочно предъявлены обвинения по 
нескольким уголовным статьям, в том числе в финансовом 
и компьютерном мошенничестве, а также отмывании денег, 
полученных преступным путём.
Источник:  «Эхо Москвы»

5% – 
Затрудняюсь 
ответить

34% – Да

протоиерей всеволод чаплин о событиях на украине: и сторонники майдана, и их оппоненты – наши люди

ЦиФРы 

В
Саратовской области придумали, 
как отучить чиновников прини-
мать подношения. Советник отдела 
по противодействию коррупции 

при правительстве региона Алексей 
Махонин предложил поощрять гос-
служащих, которые сообщают куда 
следует о предлагаемых им взятках, 
«как морально, так и материально». 
В мэрии Саратова уже заявили, что 
считают это нецелесообразным. «За-
кончились деньги у госслужащего, 

он пишет уведомление в комиссию 
и получает деньги», – предположили 

в горадминистрации. Сама идея, надо 
сказать, не нова. Так, например, в 2013 
году губернатор Томской области Сер-
гей Жвачкин вручил почётную грамоту 
и премию в 50 тыс. рублей сотруднику 
одного из органов региональной власти, 
отказавшемуся от взятки в 200 тыс. ру-
блей. «Ваша принципиальность должна 
стать примером для всех, кто выбира-
ет своей профессией государственную 
службу, – сказал награждаемому глава 
региона. – Среди чиновников сегодня 
много порядочных людей, и ваш посту-
пок это подтверждает».

кРЕатив

митРОПОлит 
ПРОтив

ОПЕРнОгО тЕатРа

К
онфликт разгорелся 
вокруг современ-
ной интерпретации 
знаменитой оперы 
Вагнера «Тангейзер». 
Режиссёр-постанов-
щик Тимофей Куля-
бин, лауреат «Золо-
той маски», перенёс 

её действие в наши дни, сделав 
рыцаря Генриха Тангейзера 
кинорежиссёром, который снял 
фильм «Грот Венеры» о так 
называемых потерянных годах 
из жизни Иисуса Христа. 
Такое художественное решение 
возмутило местных православ-
ных общественников во главе с 
митрополитом Новосибирским 
и Бердским Тихоном. Митропо-
лит написал обращение к губер-
натору области и в прокуратуру, 
заявив о нарушении прав веру-
ющих. По мнению обществен-
ников, спектакль «оказывает 
сильнейшее психотравмирую-
щее воздействие на верующего 
христианина». 
В итоге прокуратура возбу-
дила в отношении Кулябина и 
директора театра Бориса Мез-

дрича административные дела 
об умышленном публичном 
осквернении предметов рели-
гиозного почитания, им грозит 
штраф до 50 тыс. рублей. Одно-
временно региональное управ-
ление СКР начало доследствен-
ную проверку по ст. 148 УК РФ 
«Нарушение права на свободу 
совести и вероисповеданий». 
Максимальное наказание по 
ней – год колонии. 
Сам режиссёр уже заявил: уви-
девшие в его работе выпад 
против христианских ценно-
стей «не очень внимательно 
отнеслись и к сюжету новой 
постановки, и к тому, что име-
лось в виду в оригинальном 
либретто». А Мездрич отметил, 
что с момента премьеры спек-
такля в декабре руководство 
театра не получило ни одного 
письма от зрителя, которого 
бы оскорбила новая трактовка 
Вагнера. Также театр намерен 
«отстаивать свою професси-
ональную позицию и художе-
ственную политику». Убирать 
«Тангейзера» из репертуара не 
будут.

Новосибирский государственный театр 
оперы и балета оказался в центре 

громкого скандала. На его директора 
и режиссёра завели административное 

дело, более того, грозят уголовным. 

В 316 000 000 долларов 
оценила ООН необходимую 

Украине гуманитарную помощь. 
По данным организации, 

поддержка нужна 3,2 млн человек, 
принадлежащим к наиболее 

уязвимым группам населения.

200 000 000 рублей в год 
позволит сэкономить сокращение 

зарплат депутатов Госдумы, сообщила 
первый зампред Комитета по бюджету 

и налогам Оксана Дмитриева. По её 
словам, это всего одна стотысячная 

расходов федерального бюджета. 

230 евро стоит 45-граммовая 
плитка самого дорогого в мире 
шоколада, который поступил в 
продажу в Эквадоре. Лакомство 

получило название To’ak, что 
переводится с древних эквадорских 
диалектов как «земля» и «дерево».

Более 200 арсеналов для 
современного оружия появится на 
Дальнем Востоке и в Забайкалье. 
Строительство военных складов 
уже началось, некоторые из них 

будут введены в строй в текущем 
году.

Региональных чиновников 
наградят за отказ от взятки

РИА Новости

Русские 
хакеры – 
повод для 
гордости?

61% – Нет
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Кипр позволит российским военным кораблям и 
самолётам заходить в свои морские и воздушные 
порты, а Россия, в свою очередь, реструктурирует 
долг размером 2,5 млрд евро, который она выдала 
Кипру в 2011 году. Об этом договорились президент 
России Владимир Путин и президент Кипра Никос 
Анастасиадис. В Москве кипрский президент 
раскритиковал европейские санкции и заверил, 
что его страна заинтересована в дальнейшем 
военном сотрудничестве с Россией. Вот уже более 
двух лет Кремль на постоянной основе содержит в 
Средиземном море целое военно-морское соединение 
из 10 кораблей. До сих пор они пользовались лишь 
портом в Тартусе (Сирия). Теперь к нему на регулярной 
и узаконенной основе добавляется инфраструктура 
порта Лимасол на Кипре. Кроме того, эксперты 
считают, что на острове может базироваться российская 
группировка ВВС из 20–25 военных самолётов. 
Российское присутствие на Кипре обусловлено не 
только военными, но и экономическими причинами, 
поскольку в Левантийском бассейне Средиземного 
моря недавно обнаружены огромные запасы 
природного газа. Что стало главным итогом визита 
президента Кипра в Россию?

 БизнеС атакуют рейдеры?  ОдОлели чинОвники?  кОммунальщики  
Берут деньги за теплО, кОтОрОгО нет?  прОдавец не хОчет менять БракОванный  
тОвар?  пишите нам на VERSIA@VERSIA.RU или пО адреСу: 123022, мОСква, а/я 29,  
ООО «диалан» С пОметкОй «ЖалОБная книга». пОСмОтрим, чтО нам Ответит ОБидчик.  
                 

Даём 
жалобную 
Книгу! 

материалы подготовил игорь дмитриев

 

 
 

верСия первая: 
КИпр поКазал Своё 
НеСоглаСИе С полИТИКой 
СаНКцИй еС

голосование «нашей версии»: выскажи своё мнение, отсканировав соответствующий 
QR-код.  результаты голосования – на сайте versia.ru

Вероятность: 
15%

Вероятность: 
35%

– Если на Кипре появятся российские воен-
ные базы, то это может вызвать крайне 
болезненную реакцию Турции. Сейчас 
Кремль проводит политику сближения с 
Турцией и вряд ли решится на такой шаг. 
Можно вспомнить, как в 1996 году Турция и 
США резко выступили против подписания 
контракта на поставку двух российских ком-
плексов С-300 на Кипр, и в итоге она так и не 
состоялась. Нынешнее правительство Кипра 
вновь хочет разыграть российскую карту 
на антитурецкой основе, в чём его активно 
поддерживает Греция. Впрочем, есть и ещё 
одна версия. Она заключается в том, что за 
предложением Анастасиадиса стоят США, 
недовольные российско-турецким сближе-
нием. Российские военные базы на Кипре – 
отличный инструмент для того, чтобы соз-
дать проблемы нашей стране. К тому же 
очевидно, что морское сообщение с этими 
базами возможно либо через проливы Бос-
фор и Дарданеллы, которые контролирует 
Турция, либо через Гибралтар, который кон-
тролирует Великобритания. С точки зрения 
снабжения баз это крупный минус.

– Нынешние соглашения очень выгодны обеим 
странам. Россия, финансово поддержав Кипр, 
усилит своё влияние в Южной Европе. Несмо-
тря на свои небольшие размеры, Кипр надёжно 
вписан в финансовую систему Евросоюза и 
тесно связан с греческой экономикой. Он оста-
ётся одним из крупнейших российских офшо-
ров. Причём очень важно, что в момент миро-
вого экономического кризиса наши компании 
смогли беспрепятственно вывести оттуда свои 
средства. Военное сотрудничество между Рос-
сией и Кипром очень перспективно. Европей-
ские лидеры требовали отказаться от подписа-
ния этого соглашения, поскольку оно позволит 
нашей стране получить доступ к Средиземному 
морю и проливам. Тем самым будет сорван 
план Евросоюза по выстраиванию этой бло-
кады, что важно для обеспечения энергобезо-
пасности страны, в частности проекта «Турец-
кий поток». Кипр голосовал против лишения 
нашей страны права голоса в ОБСЕ, активно 
выступает против расширения санкций. Это 
значит, что Никосия противодействует курсу 
европейской политики, направленному на 
ущемление интересов России.

– Я думаю, что заявление прези-
дента Кипра следует рассматри-
вать лишь как попытку вернуть на 
Кипр российских туристов и рос-
сийский капитал. С намерением 
разместить на этом острове нашу 
военно-морскую и военно-воздуш-
ную базы наверняка не согласятся 
НАТО и Евросоюз. А без их согла-
сия Кипр, который экономически 
весьма слаб, не рискнёт реализо-
вывать столь радикальные планы. 
Стоит отметить, что Кипр сильно 
зависит от мнения Турции, которая 
фактически контролирует север-
ную часть острова. Анкара скорее 
всего выступит против размещения 
российских войск, так как является 
членом НАТО и обязана выполнять 
решения Совета Североатлантиче-
ского альянса. Да и Кремль не ста-
нет игнорировать позицию Турции, 
так как заинтересован в экономиче-
ском сотрудничестве России с этой 
страной.

Алексей ФЕНЕНКО,  
ведущий научный сотрудник 
Института проблем 
международной безопасности 
РАН:

Леонид ИВАШОВ,  
президент 
Международного 
центра 
геополитического 
анализа:

Дмитрий АБЗАЛОВ, 
президент Центра 
стратегических коммуникаций:

Остров любви
В чём главный итог визита президента Кипра в Россию?

– Отношения между Россией и Кипром можно назвать стабильными и позитивными, 
несмотря на все проблемы, которые появляются в условиях санкций ЕС. Российский 
экспорт носит преимущественно сырьевой характер: 78,8% приходится на нефть. 
В структуре кипрского экспорта и импорта среди европейских стран, не входящих 
в ЕС, Россия занимает первое место. Кипр входит в пятёрку ведущих инвесторов в 
российскую экономику. То, что Кипр может стать новым игроком на углеводородном 
рынке, даёт новую тему для сотрудничества. Можно ли считать, что он бросил вызов 
Брюсселю? Нет. Страна реализует свои интересы, и не более. Кипр только пережил 
долговой кризис и по-прежнему весьма уязвим. 

Константин КАЛАЧЁВ, 
руководитель Политической экспертной группы:

верСия третья: 
У роССИИ могУТ 
оСложНИТьСЯ 
оТНошеНИЯ С ТУрцИей

верСия втОрая:
роССИЯ УСИлИТ 
воеННое прИСУТСТвИе 
в СреДИземНом море

Вероятность: 
50%
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Сергей ДОРеНКО

кто грозит России?

«л
евада-Центр» 
недавно про-
вёл опрос на 
тему: суще- 
ствует ли 
военная уг- 
роза Рос-
сии со сто-
роны других 

стран? И, любопытное дело, в 
2000 году на этот вопрос отве-
тили «определённо да» и «ско-
рее да» 48% населения, сейчас 
– 68%. То есть мы наблюдаем 
беспрецедентный рост. «Ско-
рее нет» в 2000 году отвечали 
45%, а сейчас только 22%. 
Затруднились с ответом 10%, 
это обычная цифра. 
Способна ли наша армия сей-
час защитить Россию в случае 
реальной военной угрозы со 
стороны других стран? «Опре-
делённо да» – 82%, а в 2000-м 
так считал 61%. «Определённо 
нет» – 9%, тогда как 15 лет 
назад этого мнения придержи-
вался 31%. 
Итак, у нас выросли две уве-
ренности – в безопасности и в 
опасности. Уверенность в без-
опасности – это уверенность в 
нашей армии, которая нас бере-
жёт. Но нарастает и опасность, 
что на нас нападут. Но мы к 
этому готовы, мы защитимся. 
Отношение общества к армии 

в последние годы действи-
тельно сильно изменилось в 
лучшую сторону. Что такое 
армия 10 лет назад? Это место, 
где рядового Дмитрия Сычёва 
заставили стоять на корточ-
ках, пережав гениталии, потом 
их пришлось отнять. Сейчас 
мы видим вежливых людей 
ГРУ, и представление об армии 
создаётся совершенно другое. 
Но что такое «военная угроза»? 
Ведь на дворе XXI век, меняются 
методы ведения войны. Инфор-
мационная война? Вспомним 
план Далласа. Но русская моло-
дёжь сейчас научилась одновре-
менно ненавидеть Америку и 
слушать американскую музыку, 
смотреть американские филь- 
мы. Этому способствует откры-
тость мира, отсутствие «желез-
ного занавеса». 
Я не думаю, что существует 
военная угроза России. Глав-
ная угроза России – это мы 
сами. Мы ей угрожаем тем, что 
мы здесь живём тысячу лет и 
за это время не построили ни 
одной нормальной дороги.

Днём 25 февраля многочисленные 
туристы, гулявшие по Красной 

площади, увидели, как по 
брусчатке несётся эвакуатор с 

микроавтобусом на платформе, 
а за ним гонятся полицейские 
автомобили. Как выяснилось 

позже, за рулём сидел угонщик, 
решивший украсть эвакуатор у 

своего знакомого. Проникновение 
постороннего объекта на особо 

охраняемую территорию считается 
ЧП, однако пресс-секретарь 

президента Дмитрий Песков 
отметил, что правоохранители 

действовали профессионально 
и чётко. Тем не менее вся эта 

ситуация породила анекдот: «Всё 
повторяется. 80-е: цена на нефть 

упала, идёт война в Афганистане, 
на Красную площадь садится 

Матиас Руст. Наше время: цена 
на нефть упала, идёт война на 
Украине, на Красную площадь 

выезжает эвакуатор».

хочу вам дать 
совет, чтобы вы 
ориентиро-
вались больше 
на личные дела 
и нашли мужа 
с достатком. 
в россии 
много хороших 
мужиков, 
горняки есть…

Николай 
КОСАРеВ, 
сопред- 
седатель 
штаба ОНФ 
Свердловской 
области 
на встрече 
с педагогами, 
посвящённой 
снижению 
зарплат 
учителей:

н
а прошлой неделе СМИ 
распространили инфор-
мацию о том, что ради-
кальная организация 

ХАМАС, контролирующая 
сектор Газа, может присоеди-
ниться к террористической 
группировке «Исламское 
государство». Агентства при 
этом цитировали опублико-
ванное в социальных сетях 
заявление молодёжного 
крыла движения «Братья-
мусульмане». В нём утвержда-
лось, что близкая «братьям» 
по духу группировка ХАМАС 
уже «в ближайшие часы» при-
сягнёт «халифу» «Исламского 
государства» Абу Бакру аль-
Багдади, как это уже сделали 

исламисты в Йемене, Ливии и 
в Египте.
В сообщении также утверж-
далось, что ИГИЛ тайно вёл 
переговоры с главой 
политбюро ХАМАС 
Халидом Машалем. 
Речь шла о сотруд-
ничестве между 
радикальными исла-
мистскими органи-
зациями на террито-
рии палестинского 
анклава. 
Однако ХАМАС опро-
верг слухи о присо-
единении к ИГИЛ. 
«Эта сфабрикован-
ная информация 
имеет целью дис-

кредитировать движение 
сопротивления ХАМАС. Наше 
движение создано исключи-
тельно для освобождения 
земель Палестины от сио-
нистской оккупации. Мы не 
вели и не собираемся вести 
иной деятельности, кроме 
этой», – заявила пресс-
служба ХАМАС.

ХамаС не хочет воевать  
за исламское государство

н
а прошлой неделе госсе-
кретарь США Джон Керри 
проинформировал обще-
ственность о том, что 

новые санкции против России 
уже подготовлены и будут 
введены в том случае, если 
ополченцы Донбасса сорвут 
перемирие в рамках «минских 
договорённостей». При этом 
Керри ни словом не обмол-
вился о том, что это будут за 
санкции и против кого они 
будут нацелены персонально. 

Завесу таинственности чуть 
приоткрыло информацион-
ное агентство Bloomberg: 
его анонимные источники в 
президентской администра-
ции Барака Обамы якобы 
подтвердили, что на этот 
раз санкциям решено под-
вергнуть несколько крупней-
ших российских банков. При 
этом информаторы агентства 
не преминули отметить, что 
«блокировка российских бан-
ков в рамках новых санкций 

приведёт к значительному 
обострению двусторонних 
отношений и может вызвать 
далеко идущие последствия, 
особенно для европейской 
экономики». Также в агент-
стве Bloomberg подтвердили, 
что в качестве крайней санк-
ционной меры администра-
ция Обамы готовит «полное 
исключение российских бан-
ков из западной финансовой 
системы». В частности, речь 
может идти как о запрете рос-
сийским финансовым инсти-
тутам проводить банковские 
операции в долларах, так и 
об отключении России от 
системы международных пла-
тежей SWIFT.

РазладЦитата нЕдЕли

кРизиС

СанкЦии

По материалам 
программы  

Сергея Доренко  
«Подъём!»

русская молодёжь 
сейчас научилась 
одновременно 
ненавидеть 
америку и слушать 
американскую 
музыку, смотреть 
американские 
фильмы

америка ударит  
по российским банкам

ФОтОФакт

Россиянам стало не до животных

ПРОЕЗД НА КРАСНУю

и
з-за кризиса россияне стали 
меньше покупать домашних 
питомцев. Причина – резкое 
подорожание кормов, кото-

рые в основном производятся 
за рубежом. Как рассказал ТАСС 
представитель Союза предпри-
ятий зообизнеса Кирилл Дми-

триев, в целом объёмы продаж 
товаров в зоомагазинах страны 
за последнее время упали на 
30–70%.

интриги/политика
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574 ЕвРО – СТОЛьКО ТРАТИТ 
СЕгОДНя В ЕВРОПЕ СРЕДНИй РОССИйСКИй 
ТУРИСТ. Ещё недавно эта сумма была вдвое 
больше. Такие данные привела компания Global 
Blue, занимающаяся возвратом НДС покупателям 
из стран, не входящих в Евросоюз. Как оказалось, 
с падением курса рубля туристы из России стали 
тратить в магазинах Франции на 41% меньше денег, 
а в итальянских бутиках их покупки «похудели» 
на целых 56%. В германии наши сограждане 
тратят в среднем 388 евро – на треть меньше, чем 
год назад. Однако даже при таких показателях 
россияне остаются в «топе» туристов, больше всего 
покупающих по системе tax-free. 

Руслан Горевой

Чужие здесь  
не ходят

В Госдуме ужесточили 
пропускной режим. 
По какой причине – 
не говорят, но 
гуляют слухи, что 
якобы кто-то ночью 
в очередной раз 
ограбил установ-
ленный в коридоре 

банкомат. Помнится, в октябре 
прошлого года некто разнёс 
банкомат Сбербанка на 12-м 
этаже, у кабинета депутата 
Сидякина. Тоже ночью. Тогда 
историю как могли замяли. А на 
сей раз решили принять меры. 
Но – без всяких объяснений. К 
чему выносить наружу режим-
ный сор, демонстрируя избира-
телям неприглядную изнанку 
жизни завсегдатаев здания на 
Охотном Ряду?
До недавнего времени в дум-
ские кулуары мог просочиться 
кто угодно – от служащих аппа-
рата правительства и сотруд-
ников совета межпарламент-
ской ассамблеи стран СНГ до 
представителей духовенства, и 
не только православного. Всех 
их пускали по служебным удо-
стоверениям, подписанным 
руководством их ведомств – 
разовые пропуска получать 
было необязательно. Теперь 
всем этим высоким гостям 
придётся заказывать разре-

шительные бумаги, которые 
будут выдавать на проходной. 
Отстоял общую очередь с про-
жектёрами, искателями мест 
и другими «ходоками в лап-
тях», вдоволь потёршись рука-
вами костюмчика от Бриони о 
видавшие виды сюртуки про-
столюдинов, – получил про-
пуск. После таких унизитель-
ных процедур не всякого и в 
думскую столовку потянет. Да 
ещё, по слухам, правом ходатай-
ствовать о выписке проходных 
документов наделят далеко не 
всех депутатов – вот вам ещё 
неудобство.
Но хуже всех придётся журна-
листам из-за рубежа. Раньше 
ведь как было: чтобы про-
скользнуть в игольное ушко 
кулуаров российской законо-
дательной власти, иностранцу 
достаточно было предъявить 
на входе аккредитацию, выдан-
ную МИД. И гуляй не хочу.  
А нынче не загуляешь: предста-
вителей заграничной прессы 
будет встречать на входе 
сотрудник аппарата Госдумы – 
сопровождающий. И ни тебе 
кофе в буфете выпить, ни даже 
в «тубзик» зайти – следуй, как 
под конвоем, прямиком в каби-
нет, номер которого указан в 
пропуске. Ну да ничего страш-
ного, банкоматы целее будут. 

Депутат госдумы и член центрального 
штаба «Общероссийского народного 
фронта» Михаил Старшинов 
направил запрос генеральному 
прокурору РФ юрию Чайке с просьбой 
проконтролировать расследование дела 
о пропаже парома «георг Отс». 

н
акануне саммита АТЭС 2012 года 
судно было передано из федераль-
ной собственности в собственность 
Приморского края. На его ремонт 

из региональной казны потратили 200 
млн рублей. Предполагалось, что «Георг 
Отс» станет плавучей гостиницей, а после 
будет использоваться для пассажирских 
перевозок между городами Дальнего 
Востока, Японии и Кореи. 
Сразу после саммита краевая админи-
страция передала паром в аренду на 
два года ООО «Техноморин». Однако 

в региональную собственность судно 
так и не вернулось. Последний сигнал 
парома был зафиксирован в китайском 
порту «Джоушань» 6 марта 2013 года. 
По слухам, ООО «Техноморин» передало 
судно по субаренде одной из китайских 
фирм. А минувшим летом губернатор 
Приморского края Владимир Миклушев-
ский рассказал жур-
налистам, что «Георг 
Отс» вообще разобрали 
на металлолом в 
Китае.

«У правоохранительных органов име-
ются все основания для задержания 
виновных и привлечения их к уголов-
ной ответственности», – заявил тогда 
губернатор. В Арбитражном суде крае-
вые власти выиграли у ООО «Техномо-
рин» процесс о взыскании недополу-
ченных краем средств по ставке 
фрахта, но владельцы компа-
нии исчезли вслед за паромом. 

ПОСлЕдСтвия

дЕньги СказанО!

закОн

Гуляют слухи, 
что якобы 
кто-то ночью 
в очередной 
раз ограбил 
установленный в 
коридоре Госдумы 
банкомат

Девальвация 
рубля 
привела к 
увеличению 
затрат на 
производство 
российских банкнот. 

В
сё дело в том, что ФГУП «Го- 
знак» для печати нацио-
нальной валюты пользу-
ется, как выяснилось, зару-

бежными материалами. Метал-
лизированная нить закупается в 
Италии, кое-какие добавки идут 
к нам прямиком из Германии, 
а краску поставляют швейцар-
ские производители. Пожалуй, 
краска – самая важная составля-
ющая, ибо во всём мире затраты 
на неё составляют 60% от сто-
имости компонентов на печать 
банкнот. В феврале «Гознак» 
закупил в Швейцарии краску на 

сумму 40 млн рублей. Однако 
из-за роста курса франка по срав-
нению с прошлым годом эта 
цифра увеличилась аж на 32%. 
Однако «Гознак» не намерен 
отказываться от качественного 
швейцарского продукта, не име-
ющего российских аналогов. Не 
получится прекратить и другие 
закупки: та же металлизирован-
ная нить является одной из важ-
ных составляющих, препятству-
ющих подделке банкнот. 

ЦиФРы

Евреи в России чувствуют себя намного 
комфортнее, нежели в любом из 

государств Европы, так как уровень 
антисемитизма в нашей стране 

значительно ниже, чем у европейцев. 
Такое заявление сделал главный 

раввин России Берл Лазар на 
съезде Федерации еврейских 

общин России, состоявшемся в 
Москве на прошлой неделе. В связи 

с этим евреи имеют возможность 
жить в России «полноценной жизнью, 

не отказываясь от своей религии 
и культуры и не стыдясь своего 

происхождения».  
А с представителями других 

верований у евреев налажена 
крепкая дружба, которой нет 

также нигде в мире. 
Вероятно, добиться всего 
этого удалось благодаря 

тому, что российская 
еврейская община, как 

считает главный раввин, 
опять-таки является 

одной из лучших в мире, 
поскольку очень сплочена и 

активна.

С 1953 года супружеская 
неверность в Южной 
Корее считалась уго-
ловным преступле-

нием. Замеченных в адюль-
тере могли даже посадить в 
тюрьму. 
Но на прошлой неделе консти-
туционный суд страны отме-
нил уголовную ответствен-
ность за измену. «Хотя это сле- 
дует осуждать как амораль-
ный поступок, государствен-

ная власть не должна вмеши-
ваться в частную жизнь», – 
сказал председатель суда. 
Согласно установившейся в 
Южной Корее практике дело 
по статье за измену возбужда-
лось только после заявления 
пострадавшей стороны и пре-
кращалось, если истец снимал 
свои обвинения. С 2008 года к 
тюремному наказанию были 
приговорены всего 22 прелю-
бодея.

в Южной корее разрешили 
измены

Союз композиторов России 
принял этическую хартию, 
в которой пообещал 
поддерживать идеи 
народного единства и 
укреплять патриотизм в 
обществе. 

а
вторы документа 
п о д ч ё р к и в а ю т, 
что ставят перед 
собой задачу вос-

питывать чувство ответ-

ственности. Союз ком-
позиторов берёт на 
себя обязательство 

«поддерживать в 
музыкальных 
произведениях 
идеи сплочён-
ности, взаимопо-
мощи, человече-
ского братства 
и народного 
единства», «ува-
жать традиции 

и историю Отечества, чтить память выда-
ющихся личностей» и так далее. На всякий 
случай Союз композиторов напоминает, 
что «свобода творчества неотделима от 
ответственности членов, от осознания ими 
своего морального и гражданского долга».
Авторы документа также перечисляют 
обязанности композитора, среди кото-
рых – соблюдение российских законов 
и норм международного права. В связи 
с этим можно подумать, что до приня-
тия хартии композиторам был закон не 
писан.

композиторы на страже патриотизма

Печатать рубли стало 
дороже

на дальнем востоке воруют целыми кораблями

ПРавый маРш

LORI

LORI

РИА-Новости
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РАСТИТЕЛьНОЕ МАСЛО, КОТОРыМ НА ПЕРВый ВзГЛЯД РФ ОБЕСПЕчЕНА С ИзБыТКОМ, ПРОИзВОДИТСЯ Из МАТЕРИАЛА  
НА 60% ИНОСТРАННОГО. СЕМЕНА КуКуРузы В НАШЕй СТРАНЕ ПРИВОзНыЕ НА 50%

Российский агропром 
в этом году ждёт катастрофа

Продовольствие
П

очему? Ответ ле-
жит на поверхно-
сти. По подсчётам 
экспертов, в струк-
туре себестоимо-
сти российской 
картошки – одного 
из главных блюд 
на отечественных 

столах – 40–50% приходится 
на… импортную составляю-
щую. Это семена, удобрения, 
затраты на сельхозтехнику и 
её запчасти, а иногда и топли-
во. Фактически российский 
вклад в данную овощную 
культуру исчерпывается за-
тратами на труд, причём не 
очень существенными, и об-
служиванием кредитов. 
Ситуация с картошкой харак-
терна для агропрома РФ в це-
лом. Он критически зависим 
от поставок из-за рубежа, по-
гряз в неподъёмных займах, 
не получает должной под-
держки от государства. 
Безнадёжное положение от-
ечественного АПК подчёрки-
вает и такое обстоятельство: 
количество инвестпроектов 
в отрасли сократилось в 20 

раз. И это происходит в стра-
не, аграрному потенциалу 
которой принято завидовать: 
на Россию приходится 9% за-
пасов всей пашни на планете, 
52% чернозёмных почв, 20% 
пресной воды. Но «выхлоп» 
из этого потенциала копееч-
ный: РФ даёт 5% мирового 
производства молока и лишь 

2% мяса. В перспективе будет 
давать ещё меньше. 
В результате вынужденный 
уход с российского рынка за-
рубежных конкурентов наш 
аграрный сектор компенси-
ровать не в состоянии. 

ВСё на имПорте
В Доктрине продовольствен-
ной безопасности России 

указано, сколько страна 
должна производить 
того или иного про-
дукта, чтобы чувство-
вать себя спокойно. 
Документ предусма-
тривает следующие 

минимальные объёмы 
выпуска: зерно – 95%, 

сахар – 80%, расти-
тельное масло – 80%, 
мясо – 85%, моло-
ко – 90%, рыба – 
80%, картофель – 
95%, соль – 85%. 
Как любят подчёр-

кивать чиновники, 
эти уровни «достиг-

нуты или практиче-
ски достигнуты». Хотя 
некоторые позиции всё 
равно вызывают бес-
покойство: к примеру, 
молоком РФ обеспече-
на лишь на 80%, с мя-
сом ситуация совсем 
тревожная: страна 
завозит 30% этого 
продукта. Вернее 
сказать, завозила, 
ведь отдельные 
мясопродукты в 
настоящий мо-
мент населе-
нию недоступ-
ны. Как тут 
не вспомнить 

о п л а к и в а е -
мый некото-
рыми граж-
д а н а м и 
хамон, за-
прещённый 
для ввоза в 

страну ещё в 
августе про-
шлого года? 
Однако про-
и з в од с т в о 
еды доволь-
но сложный 
процесс. И в 
его тонко-

стях скрыты детали, показы-
вающие, что приведённые 
проценты не более чем ви-
димость. Да, сахара в стране 
выпускается почти столько, 
сколько в доктрине и ука-
зано. Но его выпуск практи-
чески целиком держится на 
импортных составляющих: 
технике и семенном матери-
але. В частности, Краснодар-
ский край в прошлом году 
завёз 92% (!) семян сахарной 
свёклы. 
В правительстве откровенно 
признают: основной пробле-
мой АПК остаётся «зависи-
мость от импорта семенного 
материала». Причём «это ка-
сается кукурузы, подсолнеч-
ника, сахарной свёклы, ово-
щей». 
То есть под угрозой продо-
вольственная безопасность 
не только по сахару. Сырьё 
для растительного масла, 
которым на первый взгляд 
РФ обеспечена с избытком 
(соотношение производства 
и потребления – 1,71), вы-
ращивается из материала 
иностранного на 60%. Семе-
на кукурузы в нашей стране 
привозные на 50%, посадоч-
ный материал разных овощ-
ных культур – на 43%. 
Это что касается растение-
водства. Но и с прочими от-
раслями АПК не легче. Хо-
рошие новости закончились 
для, казалось бы, благопо-
лучных, показывавших не-
плохой рост индустрий пти-

це- и животноводства. Первая 
столкнулась с беспрецедент-
ным подорожанием комби-
кормов – более чем на 20% 
с января 2014-го. Одна из 
обострившихся проблем вто-
рой – крайняя зависимость от 
импортных ветпрепаратов. 
Российская ветеринарная ас-
социация подчёркивает: от-
ечественные производители 
занимают лишь 35% рынка. 
Мало посеять или вырас-
тить – надо ещё убрать или 
забить, а затем обработать. 
Но и здесь, что называется, 
засада: по данным Российско-
го союза промышленников 
и предпринимателей, доля 
импортного оборудования в 
АПК – около 40%. 
Специалисты подсчитали: в 
случае продолжения войны 
санкций импортированный 
в РФ семенной и племенной 
материал гарантированно за-
кончится через пять лет. Надо 
полагать, в те же сроки, если 
не раньше, закончится и ра-
бочий ресурс техники. 

Селян Душат КреДитами 
В Институте конъюнктуры 
аграрного рынка (ИКАР) от-
мечают значительный рост 
цен на средства производства 
в АПК. В частности, семена 
пшеницы подорожали на 50%, 
аренда земли – на 40%, запча-
сти для сельхозтехники отече-
ственного производства – на 
30%, топливо – на 10%, кар-
бамид – на 70%. Как в таких 
условиях работать аграриям – 
вопрос риторический. «До кри-
зиса ситуация на российском 
рынке была прогнозируема, 
ожидался рост валового про-
изводства сельхозпродукции, 
сельское хозяйство считалось 
драйвером экономики, в ны-
нешней ситуации это сомни-
тельно», – говорит гендирек-
тор ИКАР Дмитрий Рылько.

Всеволод ИСтОМИН

С будущим урожаем, который ещё не посеяли, уже можно начинать прощаться. 
Равно как и с тем урожаем, который ещё не собрали: Минсельхоз ожидает, что страна 
недосчитается более пятой части озимых посевов. Причём в южном и Центральном 
федеральных округах потери урожая могут достигнуть трети от того, что планировалось 
собрать.
Пресловутое «окно возможностей», которое, по заверениям чиновников, открылось для 
российской экономики после начала войны санкций, предназначено вовсе не для всех 
отраслей. По крайней мере агропром в него точно не пролезет. Наоборот – наше сельское 
хозяйство, по-видимому, обречено на гибель. 

мнЕния
Николай ФёДОРОВ,
министр сельского хозяйства РФ: 

– Импортная составляющая по семенам, 
средствам защиты растений, запчастям 
для сельхозтехники значительная. 
Удельный вес импорта по семенам 
отдельных культур превышает 50%. 
по ряду инвестиционных проектов 
также доля импортных комплектующих 
достигает 60–90%. при строительстве теплиц – до 80%, 
свиноводческих, птицеводческих и молочных комплексов 
оборудование, необходимое для монтажа, составляет в 
свиноводстве и птицеводстве с учётом убойных цехов – 
60–90%, молочном скотоводстве – 50–90%.
при сложившейся макроэкономической ситуации затраты 
сельхозпроизводителей, связанные с проведением сезонных 
полевых работ и реализацией инвестиционных проектов, 
возрастают примерно в 1,5 раза.
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Учредитель холдинга «Братья 
Чебурашкины. Семейная фер-
ма» Владислав Чебурашкин 
подтверждает наблюдения 
эксперта, рассказывая о сво-
ём производстве: «Проекты 
в молочном животноводстве 
капиталоёмки и длительны. 
Срок запуска новой молочной 
фермы на 1000 голов дой-
ного стада – 3–5 лет, завода 
по переработке молока – 2–4 
года. Больше всего, на мой 
взгляд, нам нужны недорогие 
долгосрочные зай мы. А для 
молочных фермеров – система 
господдержки, позволяющая 
фермеру иметь 10–15% рента-
бельности в год и спасающая 
в случае неурожаев, критиче-
ского повышения себестоимо-
сти (корма, удобрения и т.д.), 
снижения закупочных цен на 
молоко».
Подобное легко объяснит 
чиновникам любой аграрий. 
Вот только не каждого власти 
способны услышать. А даже 
если и услышат – толку не до-
ждёшься. 
Владелец «Ростсельмаша» и 
один из самых уважаемых биз-
несменов, связанных с сель-
ским хозяйством, Константин 
Бабкин имеет прямой доступ 
на заседания правительства. 
Регулярно он ставит кабинет в 
известность о том, что проис-
ходит в АПК. Буквально месяц 
назад Бабкин высказал своё 
критическое отношение к 
кредитной политике государ-
ства, откровенно назвав «под-
рывом конкурентоспособно-
сти» решение Центробанка о 
резком повышении ключевой 
ставки. Предприниматель 
призвал «вернуть стоимость 
кредитов хотя бы к уровню 
прошлого года» и заодно вы-
делить аграриям финансо-
вую помощь, что позволит им 
«прожить наступивший год».
Впрочем, сам Бабкин, похоже, 
в успех своих инициатив не 
верит: «Ощущения не очень 
хорошие» – так он позднее 
прокомментировал итоги 
правительственного совеща-

ния. И подчеркнул: «Мой эко-
номический прогноз – кризис 
будет усиливаться».

Вымирать ПоДано 
В то же время в профильном 
министерстве не склонны 
драматизировать ситуацию. 

По ожиданиям Минсельхоза, 
в текущем году отечествен-
ное сельхозпроизводство не 
вырастет, но и не упадёт. «Мы 
полагаем, что можем… сохра-
нить индекс производства 
продукции сельского хозяй-
ства на уровне 100%», – уве-
рен глава ведомства Николай 
Фёдоров. 
Скорее всего это политиче-
ское заявление из разряда тех, 
что называются словесными 
интервенциями. Суровая же 
правда в том, что министер-
ство располагает данными, 
свидетельствующими скорее 
о катастрофе, чем о сохране-
нии стабильности. 
Многое упирается в финансы: 
по состоянию на начало февра-
ля государственные Сбербанк 
и Россельхозбанк выдали кре-
дитов на проведение сезонных 
полевых работ почти на треть 
меньше, чем год назад: паде-
ние составило соответственно 
45 и 24%. Причём селяне не 
могут даже, что называется, 
перехватить деньги «до по-
лучки» – Сбербанк сократил 
выдачу краткосрочных займов 
более чем вполовину. 
Вероятно, злого умысла 
здесь нет, и можно поверить 

финансистам, утверждаю-
щим, что это «связано со сни-
жением количества заявок». 
Косвенно данный тезис под-
тверждают в Ассоциации 
крестьянских (фермерских) 
хозяйств и сельскохозяй-
ственных кооперативов Рос-
сии. Её председатель Вячес-
лав Телегин отмечает, что за 
год ставки на кредиты для 
предприятий АПК выросли 
вдвое и уже приближают-
ся к 30%. «Фактически это 
заградительные ставки… 
Рентабельность в аграр-
ном производстве не может 
покрыть такую стоимость 
кредита», – комментирует 
президент Национального 
союза агростраховщиков 
Корней Биждов.
Не исключено, что в скором 
времени уже можно будет сви-
детельствовать срыв посев-
ной. «Последствия могут быть 
самые негативные в плане 
обеспечения страны продо-
вольствием, – прогнозирует 
Вячеслав Телегин. – Сократится 
производство зерна, овощей, 
картофеля, и как результат при-
дётся обращаться к импорт-
ным товарам, соответственно 
цены будут только расти».

Государству пока не поздно 
форсировать финансирова-
ние сельхозработ. По оценке 
Минсельхоза, на сезонные 
работы требуется около 246 
млрд руб лей. По мнению быв-
шего главы ведомства, члена 
Комитета Госдумы по бюдже-
ту и налогам Геннадия Кули-
ка, аграриям не хватает более 
скромной суммы – 180 млрд 
рублей. 
Но пока всё ограничивается 
половинчатыми действия-
ми. Так, кабинет выделил 
46,6 млрд рублей регионам 
в качестве... субсидий на 
компенсацию части про-
центной ставки по креди-
там. Да-да, тех самых людо-
едских кредитов под 30%. 
«Все необходимые решения, 
которые гарантируют от-
расли стабильное финанси-
рование из бюджетов раз-
личных уровней, приняты», 
– не скрывает удовлетворе-
ния премьер Дмитрий Мед-
ведев. 
Сколько хозяйств понесёт не-
восполнимые потери и обан-
кротится – покажет время. 
Выжившим будет не легче. 
Если в прошлом году стои-
мость удобрений и импорт-
ных семян выросла вдвое, 
то как будет в 2015-м? И кто 
рискнёт вкладываться в 
аграрный сектор страны, где 
нет никаких гарантий выхода 
на безубыточность, а прави-
ла игры меняются чуть ли не 
каждый год, что губительно 
для любого проекта, требую-
щего на развитие хотя бы 4–5 
лет? 
В общем, последовательное 
игнорирование властью про-
блем села привело к тому, 
что страна не в состоянии 
прокормить себя, не прибе-
гая к услугам третьих стран. 
Перефразируя известную 
поговорку, можно констати-
ровать: государство, кото-
рое не желает кормить своё 
сельское хозяйство, будет 
кормить чужое. Так и проис-
ходит. 

ПО СОСТОЯНИЮ НА НАчАЛО ФЕВРАЛЯ ГОСуДАРСТВЕННыЕ СБЕРБАНК И РОССЕЛьхОзБАНК ВыДАЛИ КРЕДИТОВ  
НА ПРОВЕДЕНИЕ СЕзОННых ПОЛЕВых РАБОТ ПОчТИ НА ТРЕТь МЕНьШЕ, чЕМ ГОД НАзАД

Сергей Тетерин

в опасности кСтати

кСтати

Неспособность российского 
агропрома накормить страну 
вынуждает чиновников на местах 
проявлять изворотливость. 
На прошлой неделе администра-
ция города Берёзовского Сверд-
ловской области объявила о раз-
даче жителям по две сотки земли 
под картошку. Как сообщается, 
угодья «будут выделены во вре-
менное пользование всем жела-
ющим для посадки картофеля. 
Силами муниципалитета будет 
произведена вспашка участков, 
организована сельскохозяй-
ственная ярмарка для обеспе-
чения горожан семенным мате-
риалом». «Мы также обратились 
к руководству предприятий с 
предложением централизованно 
предоставить списки работни-
ков, желающих получить землю 
под посадку картофеля», – сооб-
щил мэр Берёзовского Евгений 
Писцов.
Также глава Тувы Шолбан Кара-
оол заявил, что весной в регионе 
планируется выдавать семена 
картофеля и овощей малоиму-
щим семьям. «На фоне роста цен 
выращенный своими руками уро-
жай – серьёзное подспорье для 
большого семейства», – сказал 
Кара-оол.

В 2013 году большой резонанс получила 
размещённая в соцсетях статья владельца 
«Ростсельмаша» Константина Бабкина, 
наглядно показавшего всю ущербность госу-
дарственной политики в аграрной области. 
Компания располагает тракторным произ-
водством в Канаде и упорно отказывается 
переносить его в Россию. И вот по каким при-
чинам. 
«Средняя годовая ставка по кредитам в Рос-
сии в 2012 году составила 11,75%. На заводе 
в Канаде средняя процентная ставка – 2,3%».
Тарифы на поставку электроэнергии в 
Канаде для крупных промышленных пред-
приятий составляют в среднем 1,7 рубля 
за кВт (0,055). В России тариф в 2,2 раза 
выше – 3,7 рубля.
Высокая стоимость топлива в России: в сред-
нем на 5,5% выше, чем в Северной Америке. 
Топливо для нужд сельского хозяйства в 
Канаде не облагается налогами и акцизами. 
На рубль выданной на руки зарплаты в Рос-

сии необходимо заплатить налогов и отчис-
лений 81 копейку, а в Канаде – 72 копейки. 
Российские компании вынуждены вести учёт 
в трёх направлениях, в законодательстве 
Канады предусмотрена единая форма учёта.
Органами контрольных мероприятий в рам-
ках выездных, камеральных, встречных про-
верок запрашивается большое количество 
копий документов… В этой связи россий-
ские предприятия вынуждены содержать 
расширенный штат бухгалтерии и финан-
совой службы… Не менее 65 человек, что в 
значительной степени увеличит издержки 
предприятия… В Канаде – 14 человек. 
Ставка налога на прибыль в Канаде состав-
ляет 35%. Однако с учётом различных выче-
тов и льгот по стимулированию НИОКР и 
модернизации производства эффектив-
ная ставка налога на прибыль составила на 
заводе в Канаде в 2012 году – 16,7%, что на 
3,3% ниже, чем в России (ставка налога на 
прибыль в РФ – 20%).

Неспособность России 
сполна обеспечить 
себя продовольствием 
приводит к тому, что при 
выбывании импортной 
пищи или появления 
ограничений на 
импортное оборудование 
цена на дефицитные 
российские продукты 
автоматически 
повышается.
По итогам 2014 года 
сахар подорожал на 
67,9% (по итогам 2013-го 
он, наоборот, подешевел 
на 0,8%), крупы – на 45% 
(в 2013-м цена упала на 
0,3%), овощи и фрукты – 
на 40,7%, в частности 
капуста – на 48,1, рыба – 
на 25,8, мясо – на 24% 
(данные Росстата).

ЦиФРы

главная версия
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т
о, что в России дей-
ствительно созда-
ётся ударный бес-
пилотник, спустя 
несколько дней 
подтвердил заме-
ститель министра 
обороны Юрий Бо-
рисов. Он не стал 

распространяться о харак-
теристиках нового аппара-
та, однако на основе име-
ющихся скудных данных 
эксперты всё-таки предпо-
ложили, что по своим ха-
рактеристикам российский 
беспилотник не будет усту-
пать американскому раз-
в е д ы в а т е л ь н о - уд а р н о м у 
БЛА MQ-9 Reaper. Послед-
ний имеет максимальную 
взлётную массу до 5 тыс. 
килограммов, при этом спо-
собен нести вооружение об-
щей массой свыше полутора 
тонн. Следуя логике анали-
тиков, российский аналог 
будет иметь дальность по-
лёта до 10 тыс. километров 
и продолжительность на-
хождения в воздухе до 48 
часов. Аппарат выполнен по 
классической аэродинами-
ческой схеме, с V-образным 
хвостовым оперением. Обо-
рудован РЛС переднего и 
бокового обзора с активной 
фазированной антенной 
решёткой. Для наблюде-
ния местности и ведения 
разведки он будет распо-
лагать целым комплексом 
устройств: оптико-тепло-
визионной гидростабили-
зированной системой (ви-
деокамера и тепловизор), 
фотокамерой высокого раз-
решения со сменными объ-
ективами, а также системой 
целеуказания и автосопро-
вождения. 

беСПилотниКи ПоСтроят 
за 3 миллиарДа рублей
Стоит отметить, что впер-
вые о разработке российско-
го ударного беспилотника 
заговорили два года назад 
во время визита министра 
обороны России Сергея 
Шойгу в Казань, когда ему 
продемонстрировали пер-
спективную модель БЛА 
«Альтиус-М». Тогда звучали 
заявления, что первый об-
разец аппарата, способного 
не только вести наблюде-
ние, но и наносить удары, 

сможет подняться в воздух 
уже в 2016 году. Сейчас за-
явленный срок приближа-
ется – неудивительно, что к 
российскому ударному бес-
пилотнику приковано такое 
внимание. И хотя, по мнению 
американцев, российские 
оборонщики сильно отста-
ют в создании беспилотных 
воздушных боевых машин, 
они всё же не исключают, 
что те способны совершить 
технологический прорыв. 
Тем более что военные ак-
тивно подогревают эти слу-
хи. Например, в ходе своего 
заявления Юрий Борисов об-
молвился, что первый отече-
ственный ударный беспи-
лотник может быть принят 
на вооружение армии уже 
в самое ближайшее время.  
А это означает, что испыта-
ния успешно пройдены и во-
енные положительно оцени-
ли возможности нового БЛА. 
Сейчас сразу четыре рос-
сийских предприятия ведут 
работу по созданию двух 
проектов разведывательно-
ударных беспилотных лета-

тельных аппаратов. Ранее 
каждое представляло свой 
проект, но их усилия были 
объединены, чтобы консо-
лидировать научный и про-
изводственный потенциал 
и сэкономить государствен-
ные средства. Как сообща-
ется, работы по созданию 
БЛА класса MALE (средне-
высотный, с большой про-
должительностью полёта) 
«Альтиус-М» выходят на 
финишную прямую, сборка 
прототипа беспилотника за-
кончена, в ближайшее время 
начнутся его лётные испыта-
ния, по всей видимости, этот 
проект ближе всего к реа-
лизации. Кроме того, в 2012 
году ОАО «Компания «Сухой» 
и АО «РСК МиГ» заключили 
соглашение о совместной 
разработке тяжёлого удар-
ного беспилотного летатель-
ного аппарата «Охотник», 
который конструируется 
на основе технических ре-
шений, использованных в 
перспективном российском 
истребителе пятого поколе-
ния Т-50 (ПАК ФА), этот ап-

парат пока далёк от запуска 
в серийное производство. 
«Охотник» и «Альтиус-М» 
будут занимать свои ниши в 
боевом применении. По сути, 
эти машины относятся к раз-
ным типам беспилотников: 
«Охотник», взлётная мас-
са которого, по некоторым 
данным, достигает почти 20 
тонн, – к тяжёлым, пятитон-
ный «Альтиус» – к средним. 
На финансирование обеих 
программ будет выделено 
около 3 млрд рублей, что 
по меркам авиастроения не 
очень большая сумма.

роССийСКие бла буДут летать 
на имПортных ДВигателях?
И всё же настораживает то, 
что, прикрываясь режимом 
секретности, тактико-техни-
ческие характеристики лета-
тельного аппарата озвучива-
ются весьма приблизительно. 
Особенно много вопросов 
возникает в отношении сило-
вых установок для летатель-
ных аппаратов этого типа. До 
недавнего времени они в Рос-
сии не выпускались, и о созда-

нии подобного производства 
ничего не известно. Видимо, 
не случайно российский ОПК 
пытался несколько раз впрок 
закупить двигатели у амери-
канских и немецких произ-
водителей, так как очевидно, 
что в условиях санкций это 
будет сделать практически 
невозможно. Во многом по-
этому военные авиационные 
эксперты считают, что гово-
рить о принятии на вооруже-
ние машин этого класса пре-
ждевременно.
Нужно заметить, что Рос-
сийская армия сегодня нахо-
дится в роли догоняющего, 
первопроходцами в исполь-
зовании ударной беспилот-
ной авиации являются аме-
риканцы. Восемь лет назад 
была сформирована первая 
ударная 42-я эскадрилья, 
вооружённая MQ-9 Reaper, 
которая дислоцируется на 
авиабазе «Крич» в штате Не-
вада. В 2008 году ВВС США 
завершили перевооружение 
беспилотными летательны-
ми аппаратами MQ-9 Reaper 
первой боевой авиачасти  – 
174-го истребительного ави-
акрыла ВВС Национальной 
гвардии США. Пентагон ра-
портует об успешном исполь-
зовании ударных беспилот-
ников в различных военных 
конфликтах, в том числе в Па-
кистане, Афганистане, Ираке, 
Сомали и Йемене. Беспилот-
ники стали полноценными 
ударными единицами. С 1996 
года беспилотные аппараты 
применялись в 20 военных 
конфликтах практически на 
всех континентах. Тогда ста-
ли очевидны их основные 
преимущества перед бое-
выми самолётами: меньшая 
стоимость закупки и эксплу-
атации, большая продолжи-
тельность полёта. В полной 
мере доктрина дистанцион-
ной войны была реализована 
в 2011 году во время прове-
дения воздушной операции 
в Ливии. Здесь американские 
беспилотные аппараты по-
ставили рекорд по примене-
нию огневой мощи. Впервые 
значительное число целей 
уничтожали беспилотные са-
молёты: из 397 авиаударов, 
которые нанесли самолёты 
НАТО, 145 пришлись на дей-
ствия американских ударных 
беспилотников Predator.

армия

Александр СтеПАНОВ

В конце января 
американские эксперты 
распространили новость 
о том, что Россия близка 
к созданию своего 
первого беспилотного 
летательного аппарата дальнего действия, 
способного наносить штурмовые удары. 
Такое заявление американцы сделали, 
проанализировав снимок со спутника-
шпиона, который засёк на взлётной полосе 
Казанского авиационного производственного 
объединения им. С.П. горбунова контуры 
летательного аппарата. Что это – блеф или  
же Россия на самом деле успешно 
построила новое оружие? 

кОммЕнтаРий
– Несколько лет назад россий-
ское военное ведомство выбрало 
предприятия, которым пред-
стоит создать различные типы 
ударных беспилотных летатель-
ных аппаратов. Так, Бла класса 
MALE в россии разрабатывают 
питерская компания «Транзас» 
и казанская «Сокол», которые 
должны создать аппарат мас-
сой порядка 1 и 5 тонн соответ-
ственно. опираясь на зарубеж-
ный опыт, можно предположить, 
что эти беспилотники помимо 
аппаратуры разведки и наблюде-
ния будут нести также и боевую 
нагрузку, хотя она и будет весьма 
небольшой в силу имеющихся 
ограничений. Над разработкой 
тяжёлого ударного Бла рабо-
тает входящая в состав объеди-
нённой авиастроительной кор-
порации компания «Сухой». по 
некоторым данным, этот аппарат 
будет иметь взлётную массу до 
20 тонн и даёт основания рассчи-
тывать на то, что этот беспилот-
ник будет в состоянии нести на 
борту большее как по массе, так 
и по номенклатуре вооружение.
Нужно отметить, что россий-
ские ударные беспилотники – 
это однозначно исключительно 

российская разработка. раз-
работки в области военных Бла 
и в досанкционные времена 
попадали под экспортные огра-
ничения. Даже те беспилотные 
системы, которые несколько лет 
назад по договорам с зарубеж-
ными разработчиками постав-
лялись в россию, были глав-
ным образом ориентированы на 
гражданские задачи, что затруд-
няло их полноценное военное 
использование. поставка в рос-
сию из-за рубежа военного, тем 
более ударного, Бла весьма 
затруднена и, можно сказать, 
практически исключена. однако 
санкции способны нанести 
здесь вред косвенным обра-
зом. Дело в том, что они распро-
страняются не только на сами 
беспилотники, но и на различ-
ные подсистемы, используемые 
при их создании. Некоторые из 
подобных подсистем россий-
ским разработчикам хотелось 
бы приобрести ввиду отсут-
ствия отечественных аналогов.  
Санкции в текущей ситуации, 
очевидно, приведут к постановке 
задачи импортозамещения, что 
потребует значительных финан-
совых и временных затрат.

Денис 
ФЕДуТИНОВ,

эксперт по 
беспилотным 

аппаратам, 
главный редактор 

профильного 
интернет-портала 

UAV.RU

Удар сверху
В России тайно разработан первый 
разведывательно-ударный беспилотник
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Э
серы Сергей Миронов, 
Николай Левичев и Ми-
хаил Емельянов внесли 
в Государственную думу 

законопроект, обязывающий 
депутатов, сенаторов и мини-
стров присягать на верность 
Родине. 
Как заявил Михаил Емельянов, 
«в современных сложившихся 
международных условиях, не-
простой внутриполитической 
ситуации присяга на верность 
национальным интересам 
России, на верность Родине 

чрезвычайно важна». В связи 
с этим авторы инициативы 
предлагают не наделять пол-
номочиями парламентариев, 
которые откажутся приносить 
присягу на верность Отчизне. 
Наивность лидеров «Справе-
деливой России» выглядит 
более чем умильно, учитывая, 
что произнесение текста при-
сяги вслух не накладывает на 
депутата каких-либо фикси-
рованных обязательств, а её 
нарушение – уголовной от-
ветственности.

р
оссия, а не Китай, по 
мнению американского 
разведывательного сооб-
щества, представляет те-

перь наибольшую угрозу для 
Соединённых Штатов в ки-
берпространстве. Такое заяв-
ление сделал глава 
национальной раз-
ведки США Джеймс 
Клэппер. «Кибер-
угроза, исходящая 
от России, выше, 
чем мы полагали ра-
нее», – отметил он, 
выступая перед ко-
митетом сената по 
вооружённым силам. 
При этом, по сло-
вам Клэппера, Ми-
нистерство обо-
роны РФ создаёт 
собственное кибер-
командование, кото-
рое будет отвечать 

за проведение наступатель-
ных кибернетических опе-
раций, среди которых будут 
киберпропаганда и внедре-
ние хакерских программ во 
вражеские компьютерные 
системы.

ГОВОРят, чтО
в Сша боятся хакеров из России

ГОВОРят, чтО
депутатов заставят приносить 
присягу

Отделяй и властвуй

Те
м

ур
 К

оз
ае

в

н
а сайте «Российской 
общественной инициа-
тивы» появилось пред-
ложение переименовать 

город Краснокамск, располо-
женный в 34 километрах от 
Перми, в Путин. По мнению 
автора инициативы, «с таким 
громким названием город об-
речён на процветание; власти 
просто обязаны будут решить 
проблемы с чистой водой, до-
рогами, парками, детскими 
садами, инфраструктурой и 
прочими насущными пробле-
мами». Также город быстро 
приобретёт популярность у 
туристов, а лозунг «Дайте Пу-

тину чистую воду!» вообще 
будет звучать из разряда ми-
ровых сенсаций».
Да и «увековечить имя пре-
зидента», по мнению автора, 
не лишне.
Краснокамску есть за что бла-
годарить главу государства. В 
феврале 2012 года Владимир 
Путин, ещё в ранге премьер-
министра, посетил в Перми 
матч любительских хоккейных 
команд. Тогда один из пред-
ставителей краснокамского 
«Гознака» пожаловался, что в 
городе нет ни одного крытого 
катка. Так в Краснокамске поя-
вился ледовый дворец спорта.

ГОВОРят, чтО
краснокамск предлагают 
переименовать в Путин

К
омпания Ervington 
Investments, конечным 
бенефициаром кото-
рой является Роман 

Абрамович, инвестировала 
5 млн долларов в американ-
скую Propell Technologies 
Group, профилем которой яв-
ляется производство техно-
логии по добыче сланцевой 
нефти. Ervington Investments 
приобрела порядка 1,5 млн 
привилегированных акций 
Propell Technologies. «Мы ин-
вестируем в эту технологию, 
потому что считаем её очень 
перспективной», – сказал 

Джон Манн, представитель 
подконтрольной Абрамови-
чу инвестиционной компа-
нии Millhouse. По его словам, 
Ervington Investments плани-
рует использовать техноло-
гию повсюду.
Стоит вспомнить, что санк-
ции, введённые Вашинг-
тоном, запрещают амери-
канцам и американским 
компаниям предоставлять 
технологии для разведки и 
добычи сланцевой нефти в 
России. Манн прокомменти-
ровал это так: «Санкции же 
не навсегда».

ГОВОРят, чтО
абрамович верит в сланцевую нефть 

власть

В бывших 
республиках СССР 
начался парад 
суверенитетов

Георгий ФИЛИН
В недалёкой перспективе от 
Латвии может отколоться 
четвёртая часть территории – 
Латгалия. По статистике, 
латгальцами считает себя треть 
населения страны. Правда, лишь 
каждый 10-й из них мечтает 
о собственной государственности – 
но это если верить официальной 
статистике. А надо ли верить? 
Ведь, помнится, и на востоке 
Украины желающих отделиться 
до последнего времени было 
сравнительно немного. Так, во 
всяком случае, уверяли в Киеве. 
И что же мы видим? Новый 
виток парада суверенитетов, 
запущенный в Донбассе, 
всколыхнул постсоветское 
пространство – едва ли теперь его 
удастся кому-то остановить.

В
начале 90-х офици-
альная Рига чего 
только не наобещала 
латгальцам: и госу-
дарственный статус 
латгальского языка, 
третьего по исполь-
зованию гражданами 
Латвии, и широкую 

автономию. Но после распада 
Союза на обещания наплевали: 
постсоветская Латвия позици-
онировала себя как моноэтни-
ческое государство. Латгаль-
ский язык исчез из школьной 
и университетской программ. 
Недавнюю публикацию лат-
гальского словаря и сборника 
исторических очерков в сейме 
сочли за вызов. Ведь, по офи-
циальной версии, латгаль-
ский  – лишь диалект латыш-
ского языка. «Власти страны 
превратили Латгалию в самый 
депрессивный регион, – пояс-
няет бывший депутат Латвий-
ского сейма и Европарламента 
Георгий Мирский, этнический 
латгалец. – В советские времена 
на землях Латгалии проживало 
порядка 350 тыс. человек, а се-
годня осталось примерно 180 
тыс., остальные разъехались. 
Но те, что остались, уезжать не 
собираются и с каждым годом 
всё активнее отстаивают свои 
права. И хотя спецслужбы раз-
вернули настоящую «охоту за 
латгальскими сепаратистами», 
это уже никого не пугает – мы 
намерены до конца отстаивать 
свои права». Сегодня латгаль-
цы увлечённо спорят по поводу 

своей будущей столицы: то ли 
ею станет небольшой городок 
Резекне – «сердце Латгалии», то 
ли 100-тысячный Двинск – Дау-
гавпилс. 
У молдавской Гагаузии статус 
автономии уже имеется – его 
республика получила в начале 
90-х. Вот только сегодня этого 
статуса, по всей видимости, уже 
недостаточно: Молдавия резко 
взяла курс на Европу, а гагау-
зам (исповедующим правосла-
вие тюркам) с молдаванами не 
по пути. В марте в республике 
пройдут выборы башкана – гла-
вы республики, но программы 
лидеров предвыборной гон-
ки написаны как под копирку: 
укрепляем экономические свя-
зи с Россией и как можно даль-
ше дистанцируемся от Киши-
нёва. Наиболее радикальный 
сторонник независимости Га-
гаузии – бывшая коммунистка 
Ирина Влах. Её активно «мочат» 
и действующий башкан Михаил 
Формузал, и его вероятный пре-
емник, центрист Николай Ду-
догло. Да только популярность 
Ирины Влах от этого только 
растёт – ведь и Формузал, и Ду-
догло считаются «соглашателя-
ми», не стремящимися побить 
горшки с Кишинёвом. А боль-
шинство гагаузов сегодня хотят 
именно этого – пойти по пути 
Приднестровья и укрепить соб-
ственную государственность. 
О собственной государствен-
ности – пока в статусе автоно-
мии – сегодня задумываются 
и вильнюсские поляки. Осно-
ватели движения в поддержку 
Виленской народной респу-
блики пока в самом начале 
пути, но число их сторонников 
растёт. «Если бы власти Лит-
вы и Латвии были более гиб-
кими и прислушивались бы к 
кому-то, кроме самих себя, ни-
какого парада суверенитетов, 
возможно, и не было бы, – по-
ясняет латвийский политик 
Владимир Линдерман. – Но 
своим неприятием реального 
положения вещей прибалтий-
ский официоз только усугу-
бляет дело. Нас пугают тем, 
что Европа не признает ни 
Виленскую, ни Латгальскую 
республики – ну и что? Китай-
ская республика – Тайвань – 
практически никем в мире не 
признана. Но разве это мешает 
ей процветать, не стремясь к 
объединению с Пекином?»

Андрей  
ПуРГИН,

 председатель Народного 
совета ДНР:

– появление 
Донецкой и луганской 

народных республик 
активизировало 
процесс парада 

суверенитетов на 
постсоветском 
пространстве. 

россию этот парад 
обойдёт стороной, 

а вот Украину, 
латвию, литву, 

молдавию наверняка 
затянет в водоворот 

национального 
самоопределения. 

мы в прошлом 
году инициировали 

процесс 
реформирования 

Содружества 
непризнанных 

государств, или 
СНг-2. постараемся 
охватить вниманием 

все республики и 
автономии, которые 

встанут на путь 
самоопределения.

LORI
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Ксения ВеРетеННИКОВА
На 10% по решению 
Владимира Путина 
будет сокращён 
размер заработной 
платы сотрудников 
администрации Кремля 
в связи с тяжёлым 
экономическим 
положением в стране. 
Вслед за этим снизить 
размер зарплаты 
депутатов госдумы 
президенту предложил 
и спикер нижней палаты 
парламента Сергей 
Нарышкин. Почему этим 
должен заниматься 
глава государства? Этот 
вопрос прояснил спикер 
Думы Сергей Нарышкин: 
депутатские зарплаты 
устанавливаются именно 
президентским указом.

П
редседатель пала-
ты предложил всем 
четырём фракциям 
обсудить этот во-
прос. Все сразу по-
спешили согласить-
ся. Ведь отказаться 
– значит расписать-
ся в собственной 

жадности. Напротив, были по-
пытки устроить соревнование 
аскетов. Предполагается, что 
зарплата депутатов сократит-
ся на 10%, но депутат ЛДПР 
Антон Ищенко на заседании 
заявил, что его фракция готова 
затянуть пояса на все 11%. И 
получил зуботычину от главы 

Комитета Госдумы по бюджету 
и налогам Андрея Макарова: 
«Не стоит спекулировать, кто 
на сколько сокращает: кто на 
10%, кто на 11%, кто на 8,5%. 
Наверное, речь идёт не о том. 
Щедрость депутата Ищенко 
и фракции ЛДПР, равная 1%, 
не имеет границ». Впрочем, 
лидер ЛДПР Владимир Жири-
новский высказывал и более 
радикальные идеи: сделать 
так, чтобы на штатной основе 
трудилась только треть зако-
нотворцев, а две трети и вовсе 
оставить без зарплаты. А мож-
но и сократить депутатский 
корпус с 450 до 200 человек. 
Этого, по мнению Жиринов-
ского, вполне достаточно. 
Первый зампред налогового 
комитета Оксана Дмитриева 
пролила свет на размер де-
путатской зарплаты. Она со-
ставляет примерно 350 тыс. 
рублей плюс всякого рода 
надбавки и вознаграждения. 
Таким образом, сокращение 
на 10% позволит сэкономить  
200 млн рублей в год. «Есте-
ственно, в масштабах всей 
страны это небольшая цифра, 
но я думаю, что это должно 
коснуться всех государствен-
ных чиновников», – сказала 
Дмитриева.

Однако, как говорится, хо-
теть  – это одно, а делать  – 
совсем другое. Вслед за заяв-
лением Сергея Нарышкина 
многие парламентарии вы-
ступили с критикой его идеи. 
Эсер Михаил Емельянов вы-
сказался в том плане, что не-
гоже делать из парламента-
риев козлов отпущения – мол, 
если срезать зарплату, то 
всем чиновникам, а не только 
депутатам. В свою очередь, 
представитель КПРФ Ва-
дим Соловьёв указал, что его 
фракция и без того «больше 
половины зарплаты добро-
вольно передаёт в фонд пар-
тии, фонд региональных пар-
тийных организаций, фонд 
газеты «Правда». А потому, 
если зарплата будет урезана, 
то товарищи по партии будут 
получать меньше. 
Свои предложения по коррек-
тировке бюджета, подвигнув-
шие Думу на экономию, Мин-
фин РФ должен подготовить к 
началу марта – с учётом нового 
макроэкономического прогно-
за и антикризисного плана пра-
вительства.
Не отстаёт от нижней палаты 
парламента и верхняя. Как со-
общила спикер Совета Феде-
рации Валентина Матвиенко, 
на 50% будут сокращены рас-
ходы на международную де-
ятельность. «На всех статьях, 
где только можно ужаться, со-
кратить и сэкономить, мы это 
делаем, причём речь идёт обо 
всех статьях расходов нашей 
палаты, в том числе это каса-
ется международной деятель-
ности и командировочных», –  
отметила Матвиенко. 

и
значально проект закона, 
опубликованный Мини-
стерством культуры на 
Едином портале правовой 

информации, предусматривал 
обязанность для всех пользова-
телей Интернета приобретать 
так называемую глобальную 
лицензию на право скачивания 
из глобальной Сети музыки, 
фильмов и другого контен-
та, защищённого авторским 
правом. Сама же идея введения 
«глобальной лицензии» при-
надлежит Российскому союзу 
правообладателей (РСП), совет 
которого возглавляет извест-
ный кинорежиссёр Никита Ми-
халков. 
В конце прошлого года РСП 
предложил законодательным 
путём создать в России специ-
альный реестр цифрового кон-
тента, в который правооблада-
тели вносили бы информацию 
обо всех размещённых в Интер-

нете объектах авторского пра-
ва. Также планируется созда-
ние специальной организации, 
которая займётся управлением 
авторскими правами. Для этого 
она на коллективной основе 
будет заключать с пользова-
телями специальные соглаше-
ния о предоставлении им той 
самой «глобальной лицензии» 
на пользование контентом. 
Пользователи же смогут не 
только просматривать лицен-
зионный контент в Интернете, 
но и скачивать и записывать 
его на электронные носители. 
Платить при этом пользовате-
ли станут интернет-провайде-
рам, а те уже будут перечислять 
деньги организации, управ-
ляющей авторскими правами. 
Размер сбора предполагается 
установить решением прави-
тельства с учётом мнения ав-
торского сообщества. В РСП 
изначально называли цифру 
в 300 рублей в год с каждого 
пользователя.

Неудивительно, что у проекта 
сразу же нашлись горячие про-
тивники. В Минэкономразви-
тия, Федеральной антимоно-
польной службе, Минфине и 
Минюсте идею РСП сразу же 
забраковали, а замминистра 
связи и массовых коммуника-
ций Алексей Волин прямо на-
звал инициативу «опасной для 
индустрии и противоречащей 
интересам России». Обобщить 
замечания всех ведомств было 
поручено Минкульту. В резуль-
тате получился небольшой 
скандал – ещё до публикации 
проекта закона на сайте «Рос-
сийской общественной иници-
ативы» начался сбор подписей 

против него. Основными аргу-
ментами были непрозрачность 
деятельности РСП по распреде-
лению авторских вознагражде-
ний и заведомая несправедли-
вость, которую законопроект 
допускает в отношении поль-
зователей Интернета, вообще 
не скачивающих в Сети лицен-
зионный контент. В ответ РСП 
предложило отменить налог 
для пенсионеров и школьни-
ков, хотя последние не явля-
ются в юридическом смысле 
налогоплательщиками. Зато 
скачивают контент из Интер-
нета они весьма охотно.
Не менее важный вопрос – кому 
и в каком объёме будет выпла-

чиваться собранное вознаграж-
дение? Опыт того же РСП в этой 
сфере вряд ли можно признать 
образцовым. Союз ещё в пер-
вый год своей работы получил 
от правительства полномо-
чия по сбору так называемого 
«михалковского налога» – 1% 
от оборота производителей и 
импортёров любой техники, 
позволяющей копировать и 
воспроизводить аудио- и видео- 
записи. За прошедшее время 
в число плательщиков вош-
ли все крупные иностранные 
и отечественные компании, 
работающие на этом рынке, в 
частности Sony, Asus, Panasonic 
и другие. Уже в 2012 году РСП 
таким образом собрал 683 млн 
рублей, однако собственно пра-
вообладателям выплатил все-
го 290 миллионов. Остальные 
средства пошли на орграсходы, 
юридическую поддержку и по-
иск правообладателей. В случае 
же невозможности установле-
ния таковых деньги просто осе-
дали на счетах организации. 
Наконец, само название – «гене-
ральная лицензия» – вызывает 
сомнения. Вряд ли крупнейшие 
аудиозаписывающие компании 
и голливудские киностудии 
уполномочат РСП собирать 
деньги с россиян. Таким обра-
зом, даже заплатив новый «ми-
халковский налог», пользова-
тель будет вынужден смотреть 
и скачивать львиную долю кон-
тента за отдельную плату (или 
пиратствовать).
Тем не менее дружественный 
Михалкову Минкульт, несмотря 
на все свои оправдания, наме-
рен представить концепцию 
нового закона в конце апреля, 
когда завершится её обсужде-
ние на Едином портале право-
вой информации.

нам денег не надо – 
работу давай
Депутаты просят президента 
урезать им зарплату

кСтати
СКОЛьКО ПОЛучАЮТ ДЕПуТАТы В РАзНых СТРАНАх
зарплата парламентария в Японии составляет 1,75 
млн иен в месяц (13,5 тыс. евро). члены немецкого 
бундестага зарабатывают около 8 тыс. евро в месяц, 
их французские коллеги – примерно 7 тыс. евро, 
итальянские депутаты – 11,2 тыс. евро. В конгрессе 
США члены палаты представителей и сената получают 
в среднем 14 тыс. долларов в месяц. 

Любовь КИСИНА
На прошлой неделе 
руководству Министерства 
культуры пришлось 
оправдываться за решение 
ввести уже в третьем 
квартале  этого года 
плату за пользование 
авторским контентом, 
которую пользователи 
сразу же окрестили 
налогом на Интернет. 
В ведомстве поспешили 
пояснить, что идея 
только прорабатывается. 
И вообще все вопросы 
лучше адресовать автору 
скандальной инициативы –  
режиссёру Никите 
Михалкову. 

интернет по талонам

Идея 
Никиты 

Михалкова 
напугала 

пользователей 
Всемирной 

сети

а как У ниХ?
осенью прошлого года власти венгрии попытались ввести 
налог на интернет-трафик. предполагалось, что за каждый 
гигабайт трафика интернет-провайдеры будут отчислять 
в госбюджет 150 форинтов (примерно 40 рублей). однако 
массовые акции протеста вынудили правительство виктора 
орбана отказаться от этой идеи.

РИА Новости
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Руслан ГОРеВОй

Американское руководство 
поставляет высокоточное оружие 
на Украину – тайно, в обход 
конгресса. Таким образом, в 
Вашингтоне сегодня один в один 
повторяются события 30-летней 
давности, вошедшие в историю под 
названием «Ирангейт» или скандал 
«Иран-контрас». Тот скандал, к 
слову, чуть было не обернулся 
импичментом тогдашнему 
президенту США Рейгану. Но янки 
уроков из истории не извлекают – 
тот же самый сценарий они нынче 
реализуют на Украине и вновь 
попадаются. И, по злой иронии 
судьбы, в сегодняшних скандальных 
событиях, как и три десятилетия 
назад, фигурируют тяжёлые 
противотанковые ракетные 
комплексы BGM-71 TOW – вчера 
американцы нелегально поставляли 
их в Иран, а сегодня – на Украину. 
Неизвестно, кто именно курирует 
происходящее за океаном, но в 
Киеве многомиллионную прибыль 
от этой торговли получают люди 
из окружения президента 
страны.

н
а днях Пётр По-
рошенко ездил в 
Арабские Эмираты 
на оружейную вы-
ставку IDEX-2015 
и, как сообщил де-
путат Верховной 
рады Антон Гера-
щенко, «догово-

рился с наследным принцем 
эмирата Абу-Даби Мухамме-
дом Аль Нахайяном» об ору-
жейных поставках. И хотя 
никакой официальной ин-
формации о видах вооруже-
ния, которые Эмираты гото-
вы поставить на Украину, не 
разглашается, удалось уста-
новить, что в первую очередь 
речь шла о противотанковых 
комплексах BGM-71 TOW аме-
риканского производства. За 
океаном комплекс приняли 
на вооружение в 1970 году, но 
он до сих пор остаётся основ-
ным управляемым «истреби-
телем танков» в мире. Инфор-
мацию о том, что на Украину 
арабы поставят именно BGM-
71 TOW, подтвердили в одес-
ском морском порту – там 
уже готовятся со дня на день 
разгрузить первый «транс-
порт» из ОАЭ. 

америКанцы иСПользуют 
на уКраине Схемы 30-летней 
ДаВноСти
Пикантность этих поставок 
заключается в схеме, по ко-
торой они будут осущест-
вляться. Она такая: США 
отгружают Эмиратам новей-
шие модификации противо-
танкового комплекса взамен 
ранее поставленных ими 
же ПТУР предыдущих по-
колений, которые Эмираты 
теперь обязуются перепра-
вить в Одессу украинской 
стороне – «Промоборон- 
экспорту» и «Спецтехноэк-
спорту». Но главная интрига 
кроется в том, что на Украи-
ну должны быть поставлены 
комплексы в новейшей мо-
дификации «Эйч» («Бункер 
Бастер») – это явно никакое 
не «предыдущее поколение». 
Что же, американцы намере-
ваются снабдить украинскую 
армию новейшими ПТУР под 
видом «старья» из Эмиратов?
Напомним сюжет упомяну-
той в начале повествования 

истории 30-летней давно-
сти  – скандала «Иран-кон-
трас». Американское руко-
водство не могло поставить 
высокоточное оружие в 
Тегеран напрямую, в обход 
действовавшего эмбарго, и 
договорилось с израильским 
премьером Шимоном Пере-
сом о посредничестве. Смысл 
его состоял в следующем: из-
раильтяне получали из США 
новейшие на тот момент 
модификации противотан-
ковых комплексов BGM-71 
TOW, а устаревающие ана-
логи передавали Тегерану. 
Правда, вскоре выяснилось, 
что вперемежку со старьём 
в Иран попадала и новейшая 
техника. В общем, история 
повторяется точь-в-точь. 

ПоСтаВКи америКанСКой 
техниКи Курирует оКружение 
уКраинСКого ПрезиДента
Получателями американ-
ских ПТУР из Эмиратов, как 

уже отмечалось, выступа-
ют украинские госструкту-
ры – «Промоборонэкспорт» и 
«Спецтехноэкспорт». Эти два 
подразделения, входящие в 
«Укроборонпром», – посред-
ники в снабжении оружием 
войск, задействованных в 
«антитеррористической опе-
рации» на Донбассе. Назна-
чило их посредниками само 
государство: по украинским 
законам прямые закупки во-
оружений и сопутствующих 
товаров министерством обо-
роны (и тем более многочис-
ленными подразделениями 
не подчиняющихся военно-
му ведомству «волонтёров») 
запрещены. Хочешь чего-то 
прикупить – обращайся к по-
среднику. Руководят «Укро-
боронпромом», курирующим 
этих самых посредников, 
весьма примечательные лич-
ности: вчерашний владелец 
херсонского автосалона сред-
ней руки Роман Романов (по 

образованию учитель физи-
ки) и бывший замглавы горо-
да Цюрупинска Сергей Пинь-
кас. Оба – вчерашние протеже 
премьер-министра Арсения 
Яценюка. Оба – сегодняшние 
яркие представители «коман-
ды Порошенко». 
Перебежчики? Скорее пере-
вербованные. Едва успев за-
нять руководящие кресла, 
Романов и Пинькас засвети-
лись в скандале, едва не сто-
ившем им стремительного 
карьерного взлёта. Входящая 
в состав «Укроборонпрома» 
структура «Укринмаш» ку-
пила для участников АТО 
тепловизоры – якобы у аме-
риканской оружейной кор-
порации ATN. Но дотошные 
журналисты из украинского 
издания «Слидство. Инфо» 
выяснили, что «американцы» 
ATN – на самом деле тоже по-
средники, причём свои, укра-
инские. Втридорога перепро-
дающие оптику, выпущенную 
предприятием «Сфера» в 
Одессе… нет, не на Малой Ар-
наутской, а на Дальницкой 
улице. «Укринмаш» якобы 
заключил с «американцами» 
контракт на поставку 10 тыс. 
тепловизоров по цене 10 тыс. 
долларов за каждый. В свою 
очередь, «американцы» купи-
ли тепловизоры у одесситов 
в среднем по 3 тыс. долларов. 
В общем, Романову и Пинь-
касу пришлось вымаливать 
прощение у самого Петра По-
рошенко. 

В раДе ВозбуДилиСь 
Сразу ДВе фраКции
И вот теперь Романов и 
Пинькас курируют поставки 
американских ПТУР из Эми-

ратов. Из украинского бюд-
жета на обеспечение этой 
сделки отпущено 60 млн 
долларов. Закупить предпо-
лагается тысячу ПТУР. Вы-
ходит, что стоимость одного 
устаревшего комплекса – 60 
тыс. долларов. Ровно столь-
ко сегодня стоит «топовая» 
новейшая модификация 
«Бункер Бастер». Одно из 
двух: или на Украину всё-
таки везут сверхсовремен-
ное оружие по его реаль-
ной цене, или стоимость 
устаревших комплексов 
намеренно завышается по-
средниками – Романовым и 
Пинькасом, людьми, входя-
щими нынче в ближайшее 
окружение Петра Порошен-
ко. 

Странная оружейная сдел-
ка не осталась без внимания 
депутатов Верховной рады. 
Проверки её законности од-
новременно инициировали 
две депутатские фракции – 
«Оппозиционный блок» 
Юрия Бойко и Радикальная 
партия Олега Ляшко. «Если 
подтвердится информация о 
том, что в Одессу завозят но-
вейшие американские ПТУР, 
то не поздоровится и Бара-
ку Обаме, и Петру Порошен-
ко, – убеждён депутат Юрий 
Бойко. – Для обоих скандал с 
тайными поставками оружия 
может закончиться импич-
ментом».

Незаконные поставки американского 
оружия Киеву приведут к двум 

импичментам – Обаме и Порошенко

кСтати
американские ракетные комплексы ещё не доплыли 
до одессы, зато в отбитом ополченцами Дебальцеве 
на днях отыскались свидетельства других заокеанских 
поставок украинской армии. в частности, повстанцам 
Новороссии удалось захватить две из трёх завезённых 
из Сша рлС засечки миномётных позиций Lightweight 
Counter Mortar Radar (LCMR). один комплект 
был изрядно повреждён при транспортировке 
украинскими солдатами, а другой достался ополченцам 
нераспакованным, в отличной сохранности. Третий 
комплект уничтожила артиллерия повстанцев. 
поставки американского оружия на Украину 
производятся с осени прошлого года. его, по некоторым 
данным, завозят транспортными самолётами с 
европейских военных баз. разгружается американское 
оружие в аэропортах Днепропетровска, Харькова и 
запорожья. Достоверных данных о том, что же это за 
оружие, у ополчения Новороссии нет.

ОДНО ИЗ ДВУх:  
или на Украину 
всё-таки везут 
сверхсовременное 
оружие по его 
реальной цене, 
или стоимость 
устаревших 
комплексов 
намеренно 
завышается 
посредниками, 
входящими в 
ближайшее 
окружение 
Порошенко.

Тяжёлые противотанковые ракетные 
комплексы BGM-71 TOW – 

вчера американцы нелегально 
поставляли их в Иран, сегодня –

 на украину

Укрогейт

власть/геополитика
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н
а прошлой неделе Еврогруппа одобрила пред-
варительный план реформ, представлен-
ный Грецией. Это значит, что в ближайшие 
четыре месяца греки продолжат получать 

финансовую поддержку, кроме того, будут про-
должены переговоры о дальнейшей судьбе кре-
дитного соглашения. 
Глава МВФ Кристин Лагард уже заявила о 
том, что документ можно считать «достой-
ной отправной точкой». 
Фактически это означает, что новое грече-
ское правительство Алексиса Ципраса готово 
в целом продолжать курс своих предше-
ственников.
Главная же интрига теперь будет в том, 
каким образом Афины продолжат про-
грамму приватизации госсобственности. 

а
ссоциация компаний розничной 
торговли (АКОРТ) выступила 
с инициативой заморозки цен 
на продукты питания. Соответ-

ствующее соглашение ретейлеры уже 
направили в Федеральную антимоно-
польную службу (ФАС). 
Что интересно: никакого перечня товаров, цены 
на которые будут заморожены, в документе 
не указывается – предполагается, что 
каждый ретейлер составит такой спи-
сок сам. За основу предлагается взять 
набор социально значимых продуктов. 
Интересно, что некоторые крупные 
сети – Metro, «Дикси», «О’кей» и другие – 
объявили о заморозке цен на гречку, 
рис, пшено, макароны, подсолнеч-
ное и сливочное масло, муку, замо-
роженную рыбу и пельмени. Кроме 
того, был составлен список ещё из  
13 наиболее востребованных това-
ров (яйца, соль, сахар и др.), наценку 
на которые ретейлеры решили дер-
жать  в пределах 15%. 

р
оссийские хотельеры, обрадовавшись 
грядущему наплыву туристов, уже 
поспешили поднять цены. 
И действительно, из-за стреми-

тельно подорожавших евро и доллара в 
этом году значительное число россиян 
будет вынуждено отказаться от привыч-
ного отпуска за границей. Так, по оцен-
кам Ростуризма, уже по итогам про-
шлого года турпоток внутри страны 
увеличился на 30%, в свою очередь, на 
40% сократилось число отдыхающих 
за рубежом. Судя по всему, эта тенден-
ция продолжится и в этом году. 
Отечественные хотельеры уже успели 
отреагировать: стоимость туров по 
России, по оценкам операторов рынка, 
выросла на 9–15%. Главная причина подо-
рожания – рост цен на проживание. 
«Поставщики продуктов питания 
для отелей увеличили цены на 
20–30%, персонал подорожал на 
5–10%», – рассказал вице-прези-
дент Ассоциации туроператоров 
России (АТОР) Илья Уманский. 
При этом  качество услуг в большин-
стве случаев  остаётся прежним. 
Так что, похоже, нынешний кризис 
едва ли будет использован игро-
ками рынка в качестве драйвера 
роста и качественного скачка. Ско-
рее – лишь как возможность кра-
тковременного обогащения за 
счёт отдыхающих.

РЕалии жизни

иниЦиатива

СтРижка кУПОнОв

П
ожалуй, самым 
важным шагом 
городского пра-
вительства мож-

но считать тот факт, 
что инвестиционная 

программа в размере 300 
млрд рублей сохраняется в 
полном объёме. Кроме того, 
городские власти надеются, 
что и объёмы строительства 

и ввода объектов в экс-
плуатацию в насту-
пившем кризисном 

году сокращаться не 
будут. Чтобы этого не 
произошло, городские 
власти предлагают 
бизнесу уйти от бан-

ковских гарантий, 
помочь с реализа-
цией уже имеющихся 

контрактов, а также 
ввести отсрочку оплаты 

за аренду земельного 
участка. 

Заметим, что при составле-
нии антикризисного плана 
правительство Москвы про-
водило консультации с биз-
нес-сообществом. Там, по 

словам представителей 
столичной Торгово-

промышленной палаты, 
в результате практически 

все предложения бизнеса 
так или иначе нашли своё 
отражение в антикризисной 

программе.
В частности, чиновники 

уже предлагают компа-
ниям, работающим по город-

ским контрактам, открывать 
счета в казначействе, уходя  
таким образом от банковских 

гарантий. «Мы берём на себя 
риски и будем выплачивать 
маленькие авансы подряд-
чикам, по 5–10%. Это очень 
серьёзная мера», – рассказал 
заместитель столичного мэра 
Марат Хуснуллин. 
Кроме того, городские власти 

уже сегодня обсуждают воз-
можные формулы измене-
ния контрактой системы 
при нестабильной кур-

совой разнице. Речь идёт 
о том, чтобы компенсиро-

вать девелоперам, про-
екты которых уже нахо-

дятся в стадии реализации, 
часть непредвиденных затрат, 
возникших в связи с ростом 
курсов валют. Однако пересмо-
треть фиксированные курсы в 
уже имеющихся контрактах 
можно будет только после 
соответствующего решения 
федерального правительства.  
Всё дело в том, что по причине 
поставок отдельных матери-
алов из-за рубежа итоговая 
стоимость уже подписанных 
и реализуемых в настоящее 
время контрактов увели-
чилась вследствие падения 
курса рубля. В результате 
если власти не будут компен-
сировать эту разницу, то под-
рядчики потерпят огромные 
убытки. По словам участников 
рынка, в настоящее время в 
правительстве Москвы уже 
обсуждается конкретная 
методика пересчёта стоимо-
сти контрактов. 
Ещё одной немаловажной 
мерой по поддержке строй-
комплекса станет введение 
отсрочки оплаты аренды 
земельного участка. «На 
сегодняшний момент аренда-
торам предоставляется рас-
срочка при строительстве на 
земельных участках, в случае 
если первоначальный платёж 
превышает 500 млн рублей. 
Стоимость такой рассрочки 
составляет ставку рефинан-
сирования плюс 2%. На пра-
вительстве был утверждён 
новый порядок предоставле-
ния рассрочки. Практически 
все крупные застройщики в 
городе обратились к прави-
тельству с данной инициати-
вой», – отметил глава Депар-
тамента городского имуще-
ства Владимир Ефимов. 
По новым правилам полу-
чить рассрочку сможет любой 
застройщик. Для этого доста-
точно будет обратиться в 
межведомственную комис-
сию. Отныне льготы будут 
привязаны к сумме платежей. 
Так, если размер платы не 
превышает 100 млн рублей, 
то отсрочка предоставля-
ется на год. При сумме до 500 
млн отсрочка увеличивается 

до 3 лет. Свыше 500 млн – 
отсрочка предоставляется на 
весь период строительства 
объекта. При этом при предо-
ставлении рассрочки больше 
не будут начисляться допол-
нительные 2% к ставке рефи-
нансирования ЦБ, как это 
было ранее. «Введение этих 
мер связано с тем, что сегодня 
очень тяжело получить кре-
диты, они очень дорогие.  
А если оплату аренды отсро-
чат и объект уже дойдёт до 
того состояния, что он будет 
продаваться, то инвесторы 
смогут вернуть деньги в 
бюджет с продаж. Это очень 
облегчит положение девело-
перов. Всё, что сегодня пред-
принимает город, делается 
для того, чтобы инвесторам 
было комфортно», – резюми-
рует гендиректор группы  
компаний Сергей Амбарцу-
мян.

Столичное правительство поможет 
девелоперам и деньгами и законами

Кира ДеЛИВОРИА 
Поддержка 
строительной отрасли 
стала одним из 
ключевых направлений 
антикризисного плана 
правительства Москвы 
в части, касающейся 
помощи бизнес-
сообществу. На прошлой 
неделе на заседании 
коллегии Комплекса 
градостроительной 
политики и строительства 
приступили 
к обсуждению 
конкретных мер 
поддержки, 
а также механизмов 
их реализации. 

материалы подготовила Татьяна Нижегородская. рисунок Темура козаева

Отдых в России 
дорожает

Цены на продукты 
заморозят

греческая революция 
откладывается Стройтесь

LORI

МОСКВА ОСТАёТСЯ 
В ЛИДЕРАх

Столичный стройкомп-
лекс – одна из самых 
быстроразвивающихся 
отраслей. Так, Москва 
занимает 4-е место в мире 
по вводу недвижимости. 
И, по словам мэра города 
Сергей Собянина, власти 
не намерены сокращать 
объёмы ввода объектов, 
даже несмотря на кри-
зис. «Начиная с 2010 года 
объём по вводу недвижи-
мости будет увеличен в 
1,5 раза, а вот объём инве-
стиций в основной капитал 
будет увеличиваться при-
мерно в 2 раза», – заявил 
градоначальник.
Всего в 2014 году было вве-
дено в эксплуатацию 9 млн 
квадратных метров недви-
жимости, 3,2 млн из кото-
рых пришлись на жилую 
недвижимость. Аналогич-
ных показателей столич-
ное правительство соби-
рается придерживаться и в 
нынешнем году.

кСтати

бизнес
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Д
овольно резко в 
своё время вы-
ступил по данной 
теме директор Ин-
ститута проблем 
глобализации Ми-
хаил Делягин, опу-
бликовав на своём 
сайте буквально 

следующее: «Рейдерские за-
хваты российского бизнеса по 
слишком хорошо известному 
сценарию – с подделкой под-
писей, привлечением судей и 
силовиков – не просто дискре-
дитируют Казахстан и Назар-
баева, но и подрывают нашу 
дружбу». Михаил Геннадьевич 
буквально пригвоздил к по-
зорному столбу анонимных 
врагов интеграции, мимохо-
дом бросив тень на страну, пре-
зидент которой ни разу не да-
вал Москве повода усомниться 
в своей лояльности. Между На-
зарбаевым и Путиным давно 
сложились не просто рабочие, 
а доверительные отношения.

Пиар-аКция, 
Сыгранная КаК По нотам
Поэтому описанные сентенции 
представляются несколько 
странными. Но лишь на первый 
взгляд, если не знать подоплё-
ки всей этой истории. Ведь рез-
ких заявлений и ультиматумов 
в сторону Астаны было сделано 
немало. «Российские бизнесме-
ны стали опасаться работать 
в Казахстане», «Российский 
бизнес оказался в Казахста-
не в уязвимом положении», 
«Дело Сутягинского осложнит 
российско-казахстанские эко-
номические отношения» – вот 
далеко не полный перечень 
публикаций, вывалившихся на 
страницы отечественных СМИ 
будто из рога изобилия.
У непосвящённых агрессивный 
идеологический фон может 
создать иллюзию серьёзных 
тектонических сдвигов, проис-
ходящих в политических эше-
лонах власти России и Казах-
стана. А история Александра 
Сутягинского, осуждённого ка-
захстанским судом, всего лишь 
маленький, но показательный 
эпизод. 

Как же на самом деле обстоят 
дела? В чём причина столь мас-
сированной пиар-акции против 
соседней и традиционно дру-
желюбной страны, сыгранной 
как по нотам? 
Если отбросить околополити-
ческие моменты и мелодрама-
тичный пафос, нетрудно дога-
даться, что суть публикаций, 
написанных будто под копир-
ку, – не совсем удачные бизнес-
проекты братьев Сутягинских, 
которые якобы инвестировали 
огромные деньги в казахстан-
скую экономику и которых ве-
роломно «кинули» рейдеры во 
власти. 
На самом деле события разво-
рачивались совсем не так, как 
живописуют некоторые рос-
сийские СМИ. В соседнем с Ка-
захстаном Омске, где столь же 
«успешно» трудится средний 
брат Сутягинских – Михаил, 
комментарии довольно сдер-
жанные, порой даже противо-
положные. 

Более того, возгонка бизнес-
империи Сутягинских сопро-
вождалась странными собы-
тиями, которые регулярно 
происходили с партнёрами 
братьев. Впрочем, обо всём по 
порядку.

оДного отраВили, 
Других – раССтреляли
В начале 90-х Михаил Сутягин-
ский учредил на базе омского 
НПЗ ТОО «Титан», предположи-
тельно, совместно с Владими-
ром Бурляевым. Когда общий 
бизнес стал приносить доход, 
между ними якобы стали воз-
никать разногласия на почве 
раздела прибыли. 
Жизнь Бурляева сложилась пе-
чально – он долго и мучитель-
но умирал. Ходили слухи, что 
его могли отравить. По крайней 
мере жена Владимира открыто 
обвиняла в смерти мужа быв-
шего партнёра.
Примерно в то же самое время 
в Казахстане Владимир Бело-
конь, Александр Сутягинский 
и Юрий Королёв и учреждают 
компанию «Баско» (по первым 
буквам ФИО совладельцев). 
На заработанные деньги поку-
пают объекты недвижимости 
и земельные участки. Позже 
Королёв вышел из совместно-
го бизнеса – якобы из-за кон-
фликта с Сутягинским. В состав 
учредителей «Баско» вошли 
Шамиль Махмаханов и Михаил 
Гаркушкин, которые привлек-
ли в общий бизнес немалые 
деньги и обширные связи по 
всему Казахстану. Именно с их 
появлением компания превра-

тилась в многопрофильный 
холдинг и стала получать со-
лидные доходы. 
В 2002 году один из бывших 
партнёров «Баско» – Юрий М. 
был убит возле своего дома 
автоматной очередью. Ходили 
слухи, что незадолго до этого 
он якобы предъявил Алексан-
дру Сутягинскому ультиматум, 
потребовав свою долю, кото-
рую оценил в 500 тыс. долла-
ров. Надо полагать, что лик-
видация оппонента обошлась 
гораздо дешевле…
Таинственной называют исто-
рию, случившуюся со следую-
щим компаньоном двух бра-
тьев – Павлом Понкратьевым. 
Глава АО «Омский каучук» 
Понкратьев предложил Сутя-
гинским вложить деньги в вы-
годный проект – производство 
МТБЭ (метилтретбутилового 
эфира). Совместно с группой 
«Титан» и рядом других струк-
тур «Омский каучук» учредил 
на паях предприятие ЗАО «Эко-
ойл». 
Как обычно, отношения охла-
дели на почве контроля над 
суперприбыльным заводом. 
Ситуацию разрядил Шамиль 
Махмаханов, который нашёл 
под свои личные гарантии 
средства  для того, чтобы вы-
купить спорный пакет акций у 
сторонней структуры. Всего же, 

пишут казахстанские СМИ, Мах-
маханов привлёк в «Экоойл» 
около 10 млн долларов США.
Однако наладить отношения 
двух компаньонов, которые 
уже потеряли былое доверие 
и рациональность, Махмаха-
нову не удалось. Закончилось 
тем, что по дороге в аэропорт 
Домодедово машину Понкра-
тьева обстреляли из автомата. 
Водитель получил ранения, 
а Павел Александрович отде-
лался сильнейшим испугом, 
после чего, вероятно, предпо-
чёл выйти из состава концес-
сионеров. «Омский каучук» 
вместе с суперприбыльной 
«дочкой» – ЗАО  «Экоойл» – 
перешёл под контроль Сутя-
гинских.
Любопытна судьба Михаила 
Гаркушкина – ещё одного пар-
тнёра братьев, который чудом 
остался жив после нескольких 
покушений. Михаил и старший 
Сутягинский – Александр вме-
сте служили в армии, приятель-
ствовали на гражданке. 
В начале 90-х Александр прие-
хал к Гаркушкину, занимавше-
му в то время высокую долж-
ность в Алма-Атинском УВД, с 
просьбой якобы помочь в реа-
лизации автомобилей. Затем 
со своей семьёй перебрался 
жить к другу. В алма-атинской 
квартире Гаркушкина они 

прожили целый год, выезжая 
даже на его дачу в выходные. 
Потом Александр выкупил ря-
дом участок и пристроил дом 
прямо к особняку Михаила.  
Кстати, он стал и крёстным 
отцом единственного сына 
Гаркушкина – Геннадия. То 
есть друзья – не разлей вода.  
В жизни и в бизнесе.
В 2006 году Сутягинские, по 
моему мнению, не без помощи 
бывшего премьера Казахстана 
Сергея Терещенко построили 
предприятие АО «Биохим». Но 
очень скоро его пришлось за-
консервировать как нерента-
бельное.
Та же участь постигла и следую-
щий их проект – завод по произ-
водству кремния (ТОО Silicium 
Kazakhstan), созданного также 
в партнёрстве с Терещенко. 
Что любопытно, оба «прорыв-
ных» предприятия были по-
строены не за счёт российских 
инвесторов, как утверждает 
Делягин, а на деньги казах-
станских банков. В общей слож-
ности, говорят эксперты, в 
предприятия-пустышки было 
вложено банками Казахстана 
около 280 млн долларов США. 

аСтана обратилаСь 
В интерПол
Но бизнес потерпел полное 
фиаско. А экс-глава Silicium 
Kazakhstan Александр Сутя-
гинский был осуждён на 12 
лет за подготовку заказного 
убийства… Гаркушкина, старо-
го армейского друга. Вначале 
его пытались отравить кло-
фелином, затем несколько раз 
стреляли в подьезде дома. По-
том уже ликвидацию поручили 
главе службы охраны Сутягин-
ских Андрею Андриевскому, но 
тот благоразумно сообщил о 
готовящемся покушении в по-
лицию. 
В местной прессе тогда выска-
зывались мнения, что на Гар-
кушкина собирались повесить 
все долги и спрятать концы в 
воду. По другой версии, Михаил 
якобы предал огласке финан-
совые махинации Сутягинских, 
которые выводили из проекта 
немалые деньги. 
Надо отдать должное, братья и 
тут не растерялись. Каким-то 
образом удалось, похоже, «убе-
дить» алма-атинского судью г. 
Кульпаш Утемисову смягчить 
наказание. На повторном рас-
смотрении она вынесла Алек-
сандру условный срок в шесть 
лет. Кассационная коллегия, 
правда, тут же обжаловала 
скандальное решение, но отпу-
щенный под залог бизнесмен 
успел скрыться. Вместо него на 
скамье подсудимых оказалась 
«сердобольная» Утемисова, по-
лучив 4,5 года.
В Казахстане братьев называют 
мажорами, удачливыми в фи-
лигранном надувании «мыль-
ных пузырей». Но всему когда-
то приходит конец. Недавно 
Астана обратилась в Интерпол 
с просьбой об экстрадиции 
Мухтара Аблязова, одного из 
руководителей «БТА Банка», 
который не жалел кредиты на 
сомнительные прожекты Сутя-
гинских. 
Не исключено, говорят в Казах-
стане, что тучи скоро начнут 
сгущаться и над двумя другими 
братьями. Вполне возможно, 
что власти Казахстана потре-
буют выдачи одиозных бизнес-
менов, чьи действия, похоже, 
всё-таки нанесли серьёзный 
ущерб не только экономике Ка-
захстана, но и добрососедским 
отношениям двух стран.

бизнес

в казахстане братьев сутягинских 
называют мажорами, удачливыми 

в филигранном надувании «мыльных 
пузырей»

ВОЗгОНКА 
БИЗНЕС-ИМПЕРИИ 
СУТягИНСКИх 
сопровождалась 
странными 
событиями, 
которые регулярно 
происходили 
с партнёрами братьев

евгений АСтАхОВ
Последние два 
года представители 
казахстанской элиты 
подвергаются в российских 
СМИ довольно грубым 
нападкам со стороны 
отдельных депутатов 
госдумы РФ, известных 
экономистов и экспертов. 
Звучат обвинения в 
коррупции во властных 
структурах южного 
соседа, препятствующей 
притоку российских 
инвестиций в Казахстан. 
Административный 
прессинг, выдавливание 
из бизнеса, откровенное 
рейдерство,  
с которыми сталкиваются 
здесь российские 
предприниматели, чуть 
ли не ставят под угрозу 
само будущее российско-
казахстанских отношений. Компаньоны прежде дневали и ночевали вместе, 

налаживая бизнес

Михаил и Александр Сутягинские, Павел 
Понкратьев (стоят слева направо) много лет 
подряд приезжали в гости на дачу к Михаилу 
Гаркушкину (в нижнем ряду) 

Фарс 
мажоров

Как частный бизнес 
чуть не омрачил 

межгосударственные 
отношения
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С
писок фирм и орга-
низаций, которые 
арендовали площа-
ди у сгоревшей би-
блиотеки ИНИОН 
РАН, до пожара мож-
но было без труда 
найти в открытом 
доступе. Присут-

ствие в этом списке Центра по 
изучению проблем европей-
ской безопасности интриго-
вало больше всего. Дело в том, 
что ранее эта организация име-
новалась иначе: «Центр доку-
ментации НАТО по проблемам 
европейской безопасности». 
На сайте центра среди его пар-
тнёров значатся, в частности, 
Информационное бюро НАТО в 
Москве и Военная миссия НАТО 
в Москве. 
Какое отношение НАТО имеет 
к библиотеке ИНИОН РАН – во-
прос, конечно, интересный. 
Настолько вызывающий по-
дозрения, что на него обратил 
внимание Комитет по безопас-
ности и противодействию кор-
рупции Госдумы. Там запросили 
в Генпрокуратуре и ФСБ инфор-
мацию «об обоснованности, за-
конности и соответствии ин-
тересам России» размещения 
в ИНИОН Центра по изучению 
проблем европейской безопас-
ности. Вот что рассказал «На-

шей Версии» 
член Комите-
та по безопас-
ности и про-
тиводействию 
коррупции ГД 
Денис Воро-
ненков: «Утра-
чен огромный 
пласт нацио-
нального до-

стояния, почти пять с полови-
ной миллионов экземпляров 
книг и документов! Но главная 
трагедия в том, что сгорела и 
картотека. Так что теперь прак-
тически невозможно узнать, 
что именно утрачено. Нацио-
нальной катастрофой можно 
считать и тот факт, что книги 
и документы этой уникальной 
библиотеки практически не 
были оцифрованы. Я считаю, 
что это делалось сознатель-
но руководством библиотеки. 
Именно поэтому я полагаю, что 
данный вопрос должен быть 
изучен не только Следствен-
ным комитетом и Генеральной 
прокуратурой, но и ФСБ. Это 
вопрос нашей государственной 
безопасности». 

монетизация иСтории
На вопрос, почему была оциф-
рована ничтожно малая часть 
фондов библиотеки ИНИОН, 
её руководитель Юрий Пиво-
варов, как известно, ответил: 

«На это не выделялись деньги». 
Однако, по словам Дениса Во-
роненкова, на эти цели ИНИОН 
РАН было выделено из бюдже-
та 22 млн рублей. Были у ИНИ-
ОН и иные источники доходов 
– в частности, от сдачи помеще-
ний в аренду и прочей коммер-
ческой деятельности. То, что 
она велась, я могу подтвердить 
лично, поскольку неоднократ-
но бывала в биб лиотеке РАН 
во время работы над сценари-
ями своих документальных 
фильмов. Там был бесценный 
материал: личные дела акаде-
миков, их письма, оригиналы 
научных монографий, их трудо-
вые книжки, уникальные фото 
в оригиналах. Копирование 
и использование материалов 
осуществлялись за деньги. На-
сколько помню, в последний 
раз наша телестудия заплатила 
за копию пары документов и 
пяти фото около 15 тыс. рублей. 
Тогда же там, в библиотеке, кру-
тились какие-то коммерческие 
фирмы со своими «проектами». 
Предлагали сотрудничество, 
рассказывали про какие-то сай-
ты с персональными данными 
учёных... Естественный вопрос: 
по какому праву  руководство 
РАН монетизировало нашу 
историю? И имело ли на это 
право? Пожары, как известно, 
зачастую самый простой спо-
соб скрыть пропажу или изъ-
ятие ценных документов. Что-
бы понять, кому был выгоден 
пожар в библиотеке ИНИОН 
РАН, логично выяснить, какие 
именно ценные документы там 
находились и что из них сго-
рело. Картотека, как уже было 

сказано выше, уничтожена, так 
что конкретику найти трудно. 
Известно, однако, что в библи-
отеке Института научной ин-
формации по общественным 
наукам РАН хранились в числе 
прочего собрания документов 
ООН, Лиги Наций, парламент-
ские отчёты США с 1789 года и 
Великобритании с 1803 года. 
На сегодня точно известно, что 
в пожаре сгорело собрание до-
кументов ООН. Об этом сооб-
щил замдиректора института 
Дмитрий Ефременко. Часть 
утраченных документов была 
представлена в России в един-
ственном экземпляре…
31 января, почти одновремен-
но с пожаром в библиотеке в 
Москве, произошёл крупный 
пожар в здании хранилища до-
кументов в бруклинском райо-
не Нью-Йорка – Уильямсбурге. 
Сгорело около 4 млн коробок с 
документами городского архи-
ва. В случайность подобных со-
впадений верится с трудом. 
Что же могли содержать в себе 
сгоревшие документы? 

ДоКумент на ВеС золота
За неделю до пожара в россий-
ских СМИ появилось резонанс-
ное интервью с историком 
царской семьи Сергеем Желен-
ковым. Этот человек более чет-
верти века работает в закрытых 
и открытых архивах. Работал 
историк и в библиотеке ИНИОН 
РАН. Его интервью мгновенно 
разошлось по социальным се-
тям, попало в открытый доступ. 
Историк утверждал, в частно-
сти, что российский император 
Александр II и американский 

президент Авраам Линкольн 
являются основателями Феде-
ральной резервной системы 
США, на которую Россия имеет 
определённые права. Два лиде-
ра сошлись в своей неприязни 
к клану Ротшильдов, которые 
вмешивались в европейскую 
и американскую экономику и 
политику. Государства по от-
дельности не могли финансово 
противостоять одному из круп-
нейших финансовых кланов. 
Именно поэтому Александр II 
и Авраам Линкольн решили 
создать совместный россий-
ско-американский траст, на 
средства которого можно было 
бы развивать экономики двух 
стран. Это открывало дорогу 
к мировому финансовому го-
сподству России и США. 50 тонн 
золотых слитков, предназна-
ченных для создания русско-
американского траста, были 
переправлены Александром II 
в специальное хранилище в го-
рах Испании. Однако проект по 
созданию траста сорвался. Ав-
раам Линкольн был убит, Алек-
сандр II стал жертвой покуше-
ния. Золото осталось в Испании. 
Историк утверждает также, что 
в 1904 году участники Конфе-
ренции в Гааге по предложе-
нию Николая II решили создать 
Лигу Наций (позднее преобра-
зована в ООН). Для обеспечения 
торговых отношений между 
странами было решено на базе 
Лиги Наций создать единый 
Мировой финансовый центр со 
своей валютой. Для создания 
«золотого пула» Россия внес-
ла в «уставный капитал» МФС 
48,6 тонны золота, хранивше-
гося в Испании. Однако Рот-
шильдам удалось перехитрить 
Лигу Наций: профинансировав 
избирательную кампанию аме-
риканского президента Вудро 
Вильсона, они в 1913 году бук-
вально заставили его передать 
в их частную собственность Фе-
деральную резервную систему 
(ФРС), основанную на золоте 
«пула», утверждает историк. 
Исходя из документов, доля в 
Федеральной резервной систе-
ме США в 88,8% принадлежит 
России. Кроме того, между США 
и Россией были подписаны со-
глашения о передаче нашего 
золота не в качестве подарка, 

а в аренду сроком на 100 лет, 
которые истекли в 2013 году. 
В соглашениях особо отмечен 
пункт, что процентная ставка за 
пользование 48,6 тыс. тонн рос-
сийского золотого запаса в год 
составляет 4% годовых. Однако 
эти проценты ни разу не выпла-
чивались... Соглашения были 
написаны в шести экземпля-
рах, три из которых хранились 
в Америке, три были переданы 
России. Нельзя исключать, что 
в огне могли погибнуть и эти 
документы. 

уничтожение улиК?
Проверку по факту ЧП про-
водят прокуратура Юго-За-
падного административного 
округа Москвы и специалисты 
судебно-экспертного центра 
Федеральной противопожар-
ной службы по Москве. Уго-
ловное дело до сих пор, что 
удивительно, не возбуждено. 
В качестве основных версий 
фигурируют замыкание и воз-
горание проводки, а также 
поджог. Последнюю версию от-
верг президент РАН Владимир 
Фортов. Однако есть версия о 
«недоброжелателях и завист-
никах». Говорят, к директору 
Пивоварову несколько раз 
приходили местные торговцы 
и просили сдать им в аренду 
под павильоны заросший тра-
вой бассейн. Пивоваров якобы 
отказывался. Торговцы, уходя, 
будто бы пригрозили: «Вы нам 
всё сами даром отдадите». Хо-
дили также версии о напря-
жённых отношениях между 
директором ИНИОН и девело-
перами, застраивающими рай-
он. Впрочем, многие сомнева-
ются, что истинные причины 
пожара будут установлены: он 
был таким мощным, что все 
возможные улики оказались 
уничтожены. 
Как бы то ни было, к руковод-
ству ИНИОН РАН остаются оче-
видные вопросы...

Пока 
правоохранительные 
органы проводят 
проверку по факту 
беспрецедентного 
пожара в библиотеке 
Института научной 
информации по 
общественным 
наукам (ИНИОН) РАН, 
становятся известны  
новые обстоятельства, 
которые  дают 
основания полагать: 
пожар не был  
случайностью.

Уничтожить документы, подтверждающие права России 
на долю в Федеральной резервной  системе США, – такой 
могла быть цель вероятного поджога библиотеки ИНИОН РАН

тени пепелища

Ирина 
МИШИНА, 
телеведущая, 
специально 
для «Нашей Версии»

НА ФОНЕ 
ТРАгЕДИИ 
В БИБЛИОТЕКЕ 
ИНИОН 
практически 
незамеченной   
осталась другая 
культурная 
катастрофа: почти 
одновременно  
произошёл 
крупный пожар 
в здании хранилища 
документов  
в бруклинском  
районе 
Нью-йорка  – 
Уильямсбурге. 
В случайность  
подобных совпадений 
верится с трудом. 

нашЕ дОСьЕ 
Коллекция ИНИОН насчитывала более 14,2 млн 
единиц, 6 млн из них – книжные издания, в том числе 
редкие книги XVI – начала XX века. 
В истории  России катастрофа подобного масштаба 
происходит в третий раз. В 1382 году хан Тохтамыш, 
захватив Москву, не только безжалостно уничтожил 
большую часть её населения, но и сжёг огромное 
количество старых церковных книг. Второй раз, во 
время пожара 1812 года, мы лишились библиотеки 
выдающегося собирателя древнерусских письменных 
памятников  Алексея Мусина-Пушкина, включая 
рукопись «Слова о полку Игореве», Троицкую летопись, 
по которой писал свою историю Николай Карамзин, 
а также  личный архив первого отечественного 
историка Василия Татищева.

ТАСС

подробности
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м
интруд разработал но-
вую методику расчёта 
периода выплаты рос-
сиянам накопительной 

части пенсии, которую пред-
лагается внедрить с 2016 
года. Чем длиннее этот пери-
од, тем меньше размер еже-
месячных выплат пенсионеру: 
объём накоплений делится 
на количество месяцев. Но-
вовведение приведёт к тому, 
что накопительная пенсия у 
женщин при прочих равных 
станет меньше, чем у мужчин. 
Дело в том, что в ведомстве 
решили учитывать не только 

среднюю продолжительность 
жизни россиян, но и возраст, в 
котором они выходят на пен-
сию. По данным Росстата, про-
должительность предстоящей 
жизни граждан в возрасте 60 
лет оценивается в 18,95 года 
(227 месяцев), а в возрасте 
55 лет – в 22,5 года (270 меся-
цев). Таким образом, по новой 
методике у мужчин период 
выплаты накопительной пен-
сии составляет 227 месяцев, а 
у женщин – 270 месяцев. Вот 
эта разница в 20% и отразится 
на сумме ежемесячных отчис-
лений.

Д
епутаты Заксобрания Ка-
релии намерены внести в 
Госдуму проект поправок 
в ТК РФ, обязывающих 

работодателей индексировать 
заработную плату сотрудников 
не реже одного раза в год. Пред-
полагается, что минимальный 
размер повышения будут опре-
делять региональные власти 
исходя из уровня жизни, прожи-
точного минимума и роста цен. 
При этом он не должен быть 
ниже индекса потребитель-
ских цен. По данным Росстата, 

по итогам прошлого года этот 
показатель составил 111,4%. 
В случае принятия поправок 
карельских законотворцев ин-
дексация зарплаты составила 
бы не менее 11,4%. Как отмеча-
ют авторы инициативы, в дей-
ствующем законодательстве 
чёткий порядок проведения ин-
дексации не прописан, поэтому 
«многие работодатели из ком-
мерческой сферы полагают, что 
индексировать заработную пла-
ту работников должны только 
бюджетные учреждения».

м
инистерство труда и 
социальной защиты 
рассматривает возмож-
ность повышения на-

логовых вычетов для семей 
с детьми. Соответствующие 
поправки в Налоговый кодекс 
вносились в Госдуму ещё в 
2013 году и даже были при-
няты в первом чтении, однако 
затем их заморозили. Соглас-
но новым поправкам вычет 
за каждый месяц налогового 
периода на второго ребёнка 
увеличивается с 1,4 до 2 тыс. 
рублей, на третьего и каждо-

го последующего ребёнка – с 
3 до 4 тыс. рублей, на ребён-
ка-инвалида до 18 лет или 
студента-очника, аспиранта, 
ординатора, интерна в возрас-
те до 24 лет, если он является 
инвалидом I или II группы, –  с 
3 до12 тыс. рублей. Кроме того, 
в действующем законодатель-
стве существуют ограничения, 
согласно которым вычеты не 
распространяются на налого-
плательщика с доходом свыше 
280 тыс. рублей. Этот показа-
тель планируют увеличить до 
350 тыс. рублей. 

и
нтеллектуальная система 
видеонаблюдения зара-
ботает в этом году в Мо-
сковском метрополитене. 

На первом этапе в вестибюлях 
подземки установят более  
5 тыс. камер, способных распоз-
навать лица пассажиров. По-
мимо обзорного наблюдения 
они смогут фотографировать 
и запоминать безбилетников, 
а также сообщать о бесхозных 
предметах. А если устройства 
распознают разы-
скиваемых пре-
ступников, систе-
ма подаст сигнал 
тревоги. Плани-
руется использо-
вать камеры и для 
ведения статисти-
ки пассажиропо-
тока. С их помо-
щью можно будет 
с ф о р м и р о в а т ь 
«карты типового 
движения пасса-

жиров» и «карты вероятности 
задержки пассажиров в задан-
ных зонах, например в кассо-
вом зале или перед эскалато-
ром». Установка камер в метро 
будет проходить в четыре эта-
па. Вслед за вестибюлями они 
появятся на платформах, за-
тем в служебных помещениях 
и, наконец, в вагонах поездов. 
Всего для оснащения подзем-
ки потребуется около 22 тыс. 
устройств. 

ГОВОРят, чтО
налоговые вычеты на детей 
увеличат

ГОВОРят, чтО
камеры в метро будут ловить 
преступников 

ГОВОРят, чтО
размер пенсии привяжут к полу

ГОВОРят, чтО
работодателей обяжут 
индексировать зарплату 

В
озможно, отчасти 
это верно, однако 
проблема с доступ-
ностью обезболи-
вающих очевидна. 
Несмотря на то что 
волна самоубийств 
началась ещё в 
прошлом году, по-

лучить столь необходимые 
лекарственные препараты 
сегодня по-прежнему очень 
сложно. «Чтобы назначить 
наркотики или повысить дозу, 
нужно провести несколько 
дней, бегая по врачам. Нам ещё 
повезло, потому что бабушка 
была приписана к выездной 
службе хосписа. Тем не менее 
уже не ходящую бабушку надо 
было отнести к районному он-
кологу, чтобы он выдал свою 
рекомендацию участковому 
терапевту», – рассказывает 
москвичка Екатерина, чья род-
ственница не так давно умерла 
от рака. 
В Минздраве, впрочем, отмеча-
ют, что некоторые бюрократи-
ческие препоны и так уже были 
ослаблены. «Изменился срок 
действия рецептов, изменился 
сам бюрократический процесс 
выписки рецепта. Сегодня про-
рабатывается возможность 
облегчения требований к тем 
учреждениям, которые хранят 
наркотические средства для 
обезболивания», – заявила 
вице-премьер правительства 
Ольга Голодец. 
Этим летом вступают в силу 
поправки к закону, согласно 
которым срок действия рецеп-
тов на наркотики будет увели-
чен с 5 до 15 дней. Кроме того, 
в общественном совете при 
Минздраве предложили вве-
сти административную ответ-
ственность для руководства 
поликлиник за несвоевремен-

ную выписку рецептов на обез-
боливающие препараты. 
Но помогут ли эти меры, ещё 
большой вопрос. Дело в том, 
что сегодня врачи нередко 
опасаются выписывать нар-
котические вещества. И их 
можно понять. Показательна 
история красноярского те-
рапевта Алевтины Хориняк, 
которую обвиняли сразу по 
двум статьям УК: незаконный 
оборот наркотиков и подделка 
документов. Преступлением 
правоохранительные органы 
называли тот факт, что врач 
с 50-летним стажем выписа-
ла сильнодействующее обез-
боливающее умирающему 
раковому больному. Недавно 
Октябрьский районный суд 
Алевтину Хориняк оправдал. 
Но, судя по всему, благопо-
лучного исхода дела удалось 
добиться только благодаря 
общественному резонансу. 

ТАСС

Александр 
САВЕРСКИй, 

президент Лиги защиты 
пациентов:

– решением 
проблемы может 

быть усиление 
ответственности 
за неназначение 

обезболивающих. 
вообще-то, она и 

так существует – это 
125 статья УК, но 
она почему-то не 

применяется. 
Что касается 

введения 
ответственности 

для руководителей 
поликлиник, то 

заодно должна быть 
и ответственность 

самого врача, 
вплоть до лишения 

практики. а то 
получается, 

что право на 
обезболивание 
есть, а никакой 

ответственности за 
невозможность это 
право реализовать 

нет.

Кира ДеЛИВОРИА
На прошлой неделе стало известно об очередной волне 
суицидов онкобольных, которые не смогли вовремя получить 
обезболивающие препараты. Чиновники уверяют, что причинно-
следственная связь между самоубийствами и отсутствием 
лекарств не очевидна. Дескать, люди, страдающие столь тяжёлым 
заболеванием, пребывают в постоянной депрессии, и оттого мысли 
о самоубийстве посещают их достаточно часто. 

кСтати
На сложностях 
с получением 
обезболивающих 
сегодня паразитирует 
великое множество 
платных «клиник». за 
определённую плату (от 
30 до 100 тыс. рублей) 
дельцы предлагают 
обойти бюрократические 
препоны в получении 
обезболивающих. 
Привлечь подобных 
«коммерсантов» к 
ответственности 
практически невозможно: 
ведь по всем документам 
плату они взимают 
за консультации 
специалистов из 
государственных 
онкоцентров. 

Онкобольные сводят счёты с жизнью, 
не дождавшись обезболивающих

Смерть без приговора

мнЕниЕ

общество
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П
риоритет международного 
права над национальным 
глава СКР назвал корот-
ко и ясно – «диверсией». 
России этот приоритет на-
вязали в годы «торжества 
идей демократии» – при 
этом большая часть евро-
пейских стран, не говоря 

уже о Соединённых Штатах, игно-
рирует любые «общечеловеческие» 
юридические нормы, идущие враз-
рез с национальными интересами. 
Предлагаемые нам «международ-
ные правила» предполагали внедре-
ние ювенальной юстиции, уплату 
миллиардных отступных убийцам 
и аферистам из ЮКОСа и унизи-
тельных репараций семьям убитых 
северокавказских террористов. До-
статочно беглого взгляда на реше-
ния международных судов по Рос-
сии – похоже, Запад оставил за нами 
одно-единственное право: платить 
и каяться. 
Сегодня те, кто четверть века на-
зад носился с идеей верховенства 
международных норм, спешат рас-
критиковать инициативу Бастрыки-
на. Правозащитник Михаил Федотов 
назвал предложение «несвоевре-
менным» – потребуется, мол, редак-
тировать Конституцию. Ну и что? Её 
уже редактировали и переписывали 
неоднократно, могут отредактиро-
вать ещё раз. Что, за океаном подоб-
ное не практикуется? Полноте, там 
постоянно принимают поправки к 
основному закону, шлифуя тем са-
мым его шершавое несовершенство. 
Впрочем, реакция правозащитной 
общественности вполне предсказуе-
ма: все их инициативы, обрушившие 
в итоге страну, сегодня подвергают 
ревизии. Обидненько. 
Судите сами: ну как тут быть, если 
12-я статья УК – буквально вразрез 
с конституционной нормой – уста-
навливает, что к уголовной ответ-

ственности может быть привлечено 
лицо, совершившее преступление за 
пределами нашей страны, но посяга-
ющее при этом на охраняемые зако-
ном интересы российских граждан, 
государства и общества? Дилемма: то 
ли поступить в соответствии с Кон-
ституцией, то ли по справедливости? 
Не вполне понятно и требуется объ-
яснить «на пальцах»? Да пожалуйста: 
взять хотя громкое дело украинской 
лётчицы Савченко. Казалось бы: пой-
мали её за руку на горячем ополчен-
цы, переправили в Россию – отчего 
же её не судить в Москве? А оттого, 
что украинофильствующие крюч-
котворы отыскали коллизию: место 
преступления. Убийство российских 
журналистов, по которым Савчен-
ко корректировала огонь, было со-
вершено на территории Украины. 
И, таким образом, расследовать его 
должны не российские «следаки», 
а украинские прокуроры. Пока эта 
коллизия, что называется, имеет ме-
сто. Но предложения Бастрыкина её 
полностью нейтрализуют.
Что же до предложения Бастрыки-
на, то оно продиктовано отнюдь 
не эфемерным стремлением к «со-
ветскому реваншу», но вполне 
практической задачей обеспечить 
расследование дел о военных пре-
ступлениях за пределами России. 
Сколько таких дел возбуждено СКР 
в свете новейших украинских со-
бытий – десятки? Или уже сотни? И 
как их расследовать, если действу-
ет норма о приоритете междуна-
родного права, закреплённая в 15-й 
статье Основного закона? А никак, 
по сути. Все следственные действия 
сводятся к архивированию мате-
риалов из открытых источников. 
А Вашингтон действовал бы по-
другому: для американцев ведение 
следствия за границей, вплоть до 
силовых акций и арестов подозре-
ваемых, – нормальная практика. 

м
асштаб проблемы признаёт даже 
робкая официальная статистика. 
По данным Минтруда, число без-
работных в стране приближается 

к миллиону. К началу февраля числен-
ность граждан, зарегистрированных в 
службах занятости, возросло на 2,2% – 
до 922 тыс. человек. При этом есть все 
основания полагать, что в ближайшее 
время количество безработных будет 
расти теми же темпами. По крайней 
мере в этом уверены эксперты: главный 
экономист Института фондового рынка 
и управления Михаил Беляев полага-
ет, что занятость во всех секторах эко-
номики в первом полугодии упадёт на 
10–15%. 
Сокращения уже проходят практиче-
ски в каждой отрасли независимо от 
размера или успешности компании.  
К примеру, «Ростелеком» собирается за 
три года уволить каждого пято-
го члена 150-тысячного коллек-
тива, АвтоВАЗ в прошлом году 
расстался с 13 тыс. работников 
и вряд ли остановится на этом. 
На крайние меры идут и многие 
градообразующие предприятия: 
авиазавод в Кумертау планиру-
ет довести штат с 3,5 до 2,8 тыс., 
Бугульминский электронасос-
ный завод высвобождает 602 со-
трудника, или более 60% всего 
персонала. 
Фактически перестают быть се-
рьёзными работодателями мно-
гие производства, когда-то яв-
лявшиеся гордостью советской 
промышленности. Так, волго-
градский «Химпром» отправля-
ет на улицу 88 человек, Тверской 
вагоностроительный – 2 тыс., 
очередную волну увольнений 
затевает Ульяновский автоза-
вод: в декабре собственно УАЗ и 

его «дочки» сократили 600 человек, в те-
чение января-февраля должно уйти ещё 
около 350 трудящихся, в апреле – почти 
2,5 тысячи. И это при том, что сегодня 
ОАО даёт работу 8 тыс. граждан. 
Альтернатива массовым увольнени-
ям – временная, а то и полная остановка 
предприятия. Завод General Motors в Шу-
шарах остановится с 23 марта по 15 мая. 
Новочеркасский электровозостроитель-
ный завод отпустил сотрудников в от-
пуск неопределённой продолжительно-
сти с 1 февраля, таганрогский «Красный 
котельщик» работает в режиме непол-
ного дня. Гораздо хуже дела обстоят у 
бывших сотрудников челябинского и 
красноярского филиалов пивоваренной 
компании «Балтика» – их отправили во-
свояси ввиду закрытия комбинатов. Не 
исключает ликвидации предприятия 
руководство Ростовского завода граж-
данской авиации. 
Что интересно, до сих пор не случилось 
социальных возмущений, подобных тем, 
что произошли в Пикалёве шесть лет 
назад, когда сокращённые рабочие гра-
дообразующих комбинатов перекрыли 
федеральную трассу и добились появ-
ления в городе главы государства. Тем 
не менее определённые предпосылки 
к серьёзным волнениям уже намечены. 
Работники некоторых предприятий, по 
нашим данным, написали письма пре-
зиденту России, где не постеснялись 
описать вероятные последствия их 
увольнения. Посмотрим, поможет ли это 
сохранить им рабочие места. Если нет, 
то наверняка найдутся и другие жела-
ющие напомнить власти об отданных 
голосах. Ведь на очереди – серьёзные со-
кращения в ФСБ, МВД, ФСКН и ФМС. Вы-
ход на улицу потерявших работу сило-
виков может привести к последствиям, 
рядом с которыми Пикалёво покажется 
детским утренником. 

кадровая  
чума

мнЕниЕ кСтати
Как считают эксперты рынка труда, 
есть несколько отраслей, которые 
будут чувствовать себя в ближайшей 
перспективе относительно устойчиво. 
представитель рекрутинговой компании 
HeadHunter Юлия Сахарова уверена, что 
«это оборонка, судостроение, добыча 
полезных ископаемых, авиапроизводство, 
агропром, транспортная инфраструктура, 
недорогой ретейл, недорогой фастфуд, 
медицинские разработки, фармацевтика 
и информационные технологии». Секрет 
их стабильности в наличии госзаказа или 
сохранении потребительского спроса. 

работу теряют не только 
в россии. американская 
корпорация Coca-Cola 
объявила о намерении 
провести крупнейшее 
за последние 15 лет 
сокращение персонала. 
всего работу потеряет 
до 2 тыс. человек по 
всему миру. впрочем, 
штат компании многого 
всё равно не потеряет: 
общая численность сейчас 
превышает 130 тыс. человек.

Всеволод ИСтОМИН

Кризис в России 
усугубляется: с каждым 
днём количество 
безработных 
увеличивается на сотни 
человек. Некоторые 
компании заявляют 
о готовности уволить 
до трети персонала 
и более, а отдельные 
производства и вовсе 
закрываются. Есть ли 
«островки безопасности» 
на нынешнем рынке 
труда? 

По всей 
стране 

проходят
 массовые 

сокращения.  
Кого не тронут?
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РИА Новости Влад КРыМСКИй

Если глава государства 
одобрит предложение главы 
СКР Александра Бастрыкина 
об отмене главенства 
международного права над 
законодательством Российской 
Федерации, эффект может 
выйти не меньший, чем от 
прошлогоднего воссоединения 
с Крымом. Фактически 
наша страна окончательно 
освободится от пут, связавших 
ей руки в начале 90-х. Если 
совсем коротко – ни одного 
российского гражданина 
нельзя будет судить 
специально под это дело 
собранным «международным 
судом», каким судили сербских 
и югославских лидеров в гааге. 
Зато наша страна вернёт себе 
утраченное с распадом СССР 
право проводить следственные 
действия за границей – ни 
у кого не спрашивая на то 
позволения.

Бастрыкин 
предлагает 
выйти из-под 
международной 
юрисдикции

в своём  праве

общество/тенденции
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П
от р е б и т е л ь с к и е 
п р е д п о ч т е н и я 
граждан РФ, в 
«тучные нулевые» 
привыкших к хо-
рошему рациону, 
драматически ме-
няются. По данным 
фонда «Обществен-

ное мнение», более половины 
респондентов уже задумались 
об экономии. Особенно озабо-
чены ею пенсионеры и люди с 
доходом до 12 тыс. рублей. 
Самые популярные статьи, 
по которым происходит со-
кращение трат, – мясо,  птица, 
сыры с колбасами, фрукты 
и рыба с морепродуктами. 
Среди непродовольственных 
товаров наиболее подверже-
ны секвестру одежда и обувь, 
следом идут развлечения. 
Одновременно происходит 
переориентация покупатель-
ских потоков на торговые 
точки попроще. «Дискаунте-
ры – единственный формат 
торговли, где покупателей 
становится больше. Сейчас 
также стали больше ходить в 
магазины у дома, где в отличие 
от больших гипермаркетов 
нет соблазна купить больше, 
чем запланировано», – конста-
тирует директор по развитию 
ассоциации «Руспродсоюз» 
Дмитрий Востриков.
Впрочем, как бы население 
ни экономило, тратиться в 
магазинах ему приходится 
всё основательнее. Средний 
чек – сумма, которую покупа-
тель оставляет в магазине, – 
в товарах сокращается, но в 
деньгах только растёт. Дошло 
до того, что в федеральном 
кабинете и региональных 
правительствах заговорили 
о насильственном ограниче-
нии цены – одновременно и 
бессмысленном и беспощад-
ном действии. 

рВаный ценниК 
Конечно, в заявлениях о за-
морозке конечной стоимости 
ряда товаров есть изрядная 
доля популизма. Экономи-
ческого расчёта в них куда 
меньше. 
Представители бизнес-со-
общества довольно жёстко 
высказываются об инициа-
тивах такого рода. Управля-
ющий партнёр Management 
Development Group Inc Дми-
трий Потапенко прямо на-
зывает такие предложения 
«уродской логикой». «Это 
как винить градусник в бо-
лезни! Мы фиксируем конеч-
ную цену, при том, что все 
остальные затраты, налоги, 
стоимость коммуналки, арен-

ды, сырья и т.д. и т.п. растут 
многократно!» – возмущается 
он. Аргументируя свою по-
зицию, Потапенко ссылается 
на уже имеющийся у россий-
ских властей негативный 
опыт регулирования цен на 
фармацевтическом рынке. 
«Результат: тотальное за-
крытие мелочёвки, ибо она 
должна продавать именно 
быстровостребованные то-
вары по высокой цене, иначе 
они не нужны. Этот товар ис-
чез из розницы. Его невыгод-
но продавать. Всё заменили 
дженерики. И производители 
перестали производить этот 
товар», – вспоминает эксперт.
Дмитрий Востриков также 
признаёт, что «в рыночных 
условиях государственное 
ограничение цен может стать 
пагубным для участников 
рынка, особенно в текущей 
ситуации нестабильного кур-
са доллара и евро. Фиксация 
цен на экономически невы-
годном уровне приведёт к ис-
чезновению товаров с полки». 

И дефицит, к слову, в от-
дельных субъектах РФ уже 
налицо. В частности, на 
Ямале после введения огра-
ничительной 15-процентной 
сбытовой надбавки магази-
ны перестали выкладывать 
на полки подпавшие под неё 
товары. Оказалось, что тор-
говля на спущенных сверху 
условиях просто невыгод-
на. Региональное управле-
ние ФАС угрожает ретейлу 
крупными неприятностями, 
но ему, очевидно, они не так 
страшны, как разорение. 
«По итогам 2015 года, мы ду-
маем, будет рост цен на уров-
не 35–40%. Конечно, он будет 
сильно зависеть от колебания 
валюты», – прогнозирует ком-
мерческий директор Ozon.ru 
Михаил Толоконников. Дми-
трий Потапенко также предре-
кает существенное удорожание 
всего и вся: «Статью с заголов-
ком «К концу следующего года 
россияне обеднеют на 40%» я 
написал ещё до эмбарго и кри-
зисов – 5 мая 2014 года». 

А вот директор департамента 
оценки АКГ «Развитие биз-
нес-систем» Максим Тищен-
ко настроен не столь мрачно, 
пусть и с оговорками. «Я бы 
не был пессимистом и думаю, 
что существенного роста ожи-
дать не стоит. Хотя отдельные 
отрасли могут преподнести 
сюрпризы, например урожай 
в сельском хозяйстве. Если 
будет плохим, мало не пока-
жется», – отмечает Тищенко.
Действительно, Россия до 
сих пор крайне зависима от 
внешних поставок. Отдельные 
успехи пока не позволяют го-
ворить о том, что слабая отече-
ственная экономика готова к 
самостоятельному плаванию. 
Дмитрий Востриков отме-
чает неоднозначность про-
исходящих процессов: «Уже 
сейчас мы можем говорить, 
что в России произошло ча-
стичное импортозамещение, 
на рынке появилось больше 
российских товаров. Увели-
чился выпуск сыров – более 
чем на 12%, колбас – на 5%, 
мяса – на 13%». В то же время, 
отмечает эксперт, у россий-
ских компаний мало ресурсов 
для развития, а срок запуска 
производств – несколько лет. 
К тому же себестоимость рос-
сийских товаров сильно за-
висима от импорта: высока 
доля составляющей, напря-
мую или косвенно зависящей 
от курса валюты. Упаковка, 
семена, техника, премиксы 
и т.д. – импортные; цены на 
зерно и масличные формиру-
ются на мировой бирже. По-
этому многие отечественные 
производители сильно стра-
дают от резких колебаний 
курса иностранной валюты. 

магазины заКрыВаютСя 
Покупатели беднеют, не так 
охотно идут на шопинг, това-
ров становится меньше, а те, 
что ещё есть, – недоступнее. 
Соответственно ретейл сам 
начинает постепенно сжи-
маться ввиду потери востре-

бованности. Причём, что по-
нятно, процесс сокращения 
торговли идёт с маломощных 
участников рынка – объектов 
мелкой розницы.
Однако плохо не только им – 
сети, оказывается, тоже не в 
порядке. «Ретейл в деньгах 
кое-где растёт, но главное па-
дение – в товаре. Для многих 
оно будет фатально. Было 
2,4 тыс. сетей, стало 1,5 тыс., 
думаю, останется меньше 
900», – предрекает Дмитрий 
Потапенко. 
Стремительно закатывает-
ся звезда сверхуспешного до 
недавнего времени формата 
торговли – ТРЦ. В настоящий 
момент в среднем по стране 
пустует примерно 20% пло-
щадей в обильно построен-
ных торгово-развлекатель-
ных центрах. И это только 
начало исхода арендаторов. 
«С крупными ТРЦ сейчас 
происходит закономерная 
вещь, уровень вакантных 
площадей растёт. ТРЦ не 
очень успешно договари-
вается с арендаторами по 
снижению аренды, магази-
ны закрываются», – коммен-
тирует Тищенко. И если всё 
будет развиваться в данном 
направлении, то схлопыва-
ющийся ретейл потащит за 
собой смежную индустрию. 
Максим Тищенко высказы-
вает следующее опасение: 
«Вялые уступки арендода-
телей приведут к тому, что 
рынок аренды просто может 
обрушиться. Доля вакантных 
площадей выросла в разы. 
Существует грань, за кото-
рой – коллапс рынка аренды 
торговой недвижимости». 
Ретейл-апокалипсис: очередь 
из бедняков стоит между 
пришедшими в запустение 
моллами и ждёт открытия 
единственного оставшегося 
в городе магазина. Она ещё 
не знает, что продуктов в нём 
нет, потому что правитель-
ство по-прежнему пытается 
регулировать цены…

общество/потребитель

Всеволод ИСтОМИН
На прошлой неделе крупнейшие розничные сети, работающие в России, объявили 
о заморозке цен на социально значимые продукты. Действие моратория, если он будет 
одобрен Федеральной антимонопольной службой, продлится два месяца. Однако 
подобные временные меры вряд ли сломят наметившуюся тенденцию: стремительное 
обнищание населения и борьба государства с подорожанием товаров приводят к тому, 
что магазинов становится всё меньше, прилавки пустеют, а цены продолжают расти. 

Жители приграничных регионов России начали 
отправляться в соседние государства за 
продуктами. На прошлой неделе на многостороннем 
автомобильном пункте пропуска Ивангород 
в Ленинградской области таможенники 
предотвратили попытку несанкционированного 
ввоза на территорию РФ сразу 247 килограммов 
продуктов питания. В багажнике микроавтобуса, 
возвращавшегося из Эстонии, находилось 177 
килограммов колбасы, сосисок и котлет, а также 70 
кило молочных продуктов – сыров, масла и йогуртов. 
Всё это ввозилось без ветеринарных сертификатов 
и разрешений Россельхознадзора на ввоз. Причиной 
поездок россиян в «колбасные туры» называют резко 
сократившийся после введения санкций ассортимент 
качественной импортной продукции.

тЕм вРЕмЕнЕм

Возвращаются времена 
очередей и дефицита? 

мнЕниЕ
– в россии у домохозяйств большая 
доля расходов по-прежнему 
приходится на продукты питания. 
Хуже всего ситуация у населения 
с наименее низким уровнем 
доходов. Так, согласно официальной 
статистике, у наименее социально 
защищённых 20% домохозяйств на 
продукты питания приходится около 
45% в структуре расходов. при этом 
по итогам января продовольственная 
инфляция составила почти 21% в 
годовом выражении. Таким образом, 
чтобы сохранить уровень потребления, 
им сейчас приходится переходить на 
более дешёвые продукты питания и 
сокращать другие расходы.
одновременно с этим бытовая техника/
электроника, автомобили, одежда/
обувь, мебель и т.д. точно не являются 
товарами первой необходимости, и 
расходы на них, очевидно, пойдут под 
сокращение в первую очередь.

Тимур 
НИГМАТуЛЛИН,  

аналитик  
ИК «ФИНАМ»:

Сергей ТетеринУмермаркет
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В
прочем, не менее ча-
сто это объяснение 
применяется в по-
литике и бизнесе. 
«Это Юг», – однажды 
сказали как отреза-
ли одному состоя-
тельному тюменцу с 
деньгами, пожелав-

шему выгодно приобрести в 
Ростове пятизвёздочный отель. 
Здание ему с удовольствием 
продали, а вот коммуникации –  
нет. Правда, узнал он об этом 
позже, когда в гостинице нача-
ли отключать воду и свет. По-
стояльцы разбежались, бизнес 
обрушился. В итоге с покупкой 
пришлось попрощаться. И та-
кие истории тут не редкость. 
Причём чем больше денег сто-
ит на кону, тем чаще звучит 
аргумент: «Это Юг, у нас свои 
правила».

южный хаб ищет  
ПаССажироВ
1 ноября 2014 года посреди 
продуваемой ветрами степи 
между Ростовом-на-Дону и 
Новочеркасском можно было 
заметить группу солидных 
мужчин, окружённых помощ-
никами, охранниками и секре-
тарями. Особенно среди них 
выделялись двое – губернатор 
Ростовской области Василий 
Голубев и председатель совета 
директоров группы компаний 
«Ренова» Виктор Вексельберг. 
Поводом для их выезда в поле 
стало открытие памятного зна-
ка в честь начала реализации 
проекта по строительству аэро-
портового комплекса Южный – 
первого в постсоветской эпохе 
аэропорта, строящегося с нуля. 
Разговоры о том, что Ростову 
следует обзавестись современ-
ным аэропортом, ходили уже 
давно. Шанс реализовать дав-
нюю мечту выпал после того, 
как ФИФА доверила России 
право принять у себя чемпио-
нат мира по футболу 2018 года, 
выбрав донскую столицу в ка-

честве одной из площадок про-
ведения матчей. Строительство 
нового аэропорта, в который 
будут прилетать тысячи фана-
тов, стало частью программы 
подготовки страны к мундиа-
лю.
Причём речь шла не просто 
об аэропорте – проект пред-
усматривал создание целого 
комплекса по типу Франкфурт-
ского, который стал бы узлом 
мирового авиасообщения на 
юге России. 
Такая тяга к гигантомании, 
правда, породила много во-
просов. Откуда возьмутся те 8 
млн пассажиров, на которых 
рассчитан Южный хаб, как на-

чали именовать будущий воз-
душный порт, если нынешний 
обслуживает дай бог 2 млн че-
ловек в год, причём подавляю-
щее большинство рейсов – вну-
трироссийские? А обещанные  
70 тыс. тонн грузооборота? Со-
бираются вывозить в Париж 
донских раков? Наконец, на ка-
кие деньги будет строиться та-
кая громада? Однако местные 
власти намекали: мол, вот о чём 
о чём, а о деньгах беспокоиться 
не придётся точно.
В июле 2011 года появилась 
официальная новость: Мин-
транс РФ, правительство Ро-
стовской области и ГК «Рено-

ва» заключили меморандум о 
строительстве международно-
го аэропорта Южный. Вскоре 
было создано ОАО «Ростов- 
аэроинвест», 25% акций кото-
рого отошли областному ГУП 
«Ростовавтодортранс», а 75%  – 
контролируемому «Реновой» 
ОАО «Аэропорты регионов». 
При этом сама «Ренова» заяви-
ла о готовности вложить в про-
ект 16 млрд рублей.

«реноВа» берёт Добро
Инвестировать столь гигант-
скую сумму в строительство 
аэропорта, из которого неиз-
вестно, сколько пассажиров 
будет летать? Конечно, Виктор 
Вексельберг входит в число 
богатейших людей страны, но 
богачи как раз и отличаются 
тем, что хорошо умеют считать 
деньги. Но очень быстро стало 
известно: взамен на инвести-
ции в Южный хаб компания 
Вексельберга получит земли 
действующего ростовского аэ-
ропорта, который будет закрыт 
после окончания строитель-
ства нынешнего. 
Территория действующего пор-
та составляет 400 гектаров в 
городской черте рядом с разви-
той транспортной инфраструк-
турой. Одна лишь застройка 
этого участка жилыми высот- 
ками может принести баснос-
ловные деньги, способные 
окупить вложения в аэропорт, 
даже если он будет стоять пу-
стым. Ещё бы сам Вексельберг 
не оценил проект как «очень 
многообещающий с точки зре-
ния инвестиций»!
Однако возникла загвоздка: 
старый аэропорт находился под 
контролем местного предпри-
нимателя Ивана Саввиди, кото-
рый в принципе не соглашался 
терять столь ценный актив. 
Но – помните? – это Юг! Пона-
чалу Саввиди намекнули усту-
пить аэропорт по-хорошему. 
Когда же тот решил бороться 
за свои деньги до конца, на него 

обрушилась «тяжёлая артилле-
рия». Озаботившись правами 
рядовых акционеров – сотруд-
ников аэропорта и ветеранов 
авиации, – в течение многих 
лет не получавших по вине пло-
хого Саввиди причитающиеся 
им дивиденды, минимущество 
Ростовской области подало иск 
в местный Арбитражный суд, 
который принял решение о не-
законности действий подкон-
трольного предпринимателю 
совета директоров аэропорта. 
Затем арбитраж наложил обе-
спечительные меры по ис-
полнению своих предыдущих 
решений, лишив права голоса 
оппонентов из подконтроль-
ного Саввиди совета директо-
ров ОАО «Аэропорт Ростов-на-
Дону».
В итоге был избран новый со-
вет, в состав которого вошли 
кандидаты от правительства 
области. Таким образом опера-
ция по взятию аэропорта под 
контроль губернскими вла-
стями оказалась завершена. 
Спустя неделю после выборов 
стало известно: ФАС разреши-
ла компании Вексельберга ку-
пить действующий ростовский 
аэропорт. Сам Иван Саввиди, 
потерявший контроль над воз-
душной гаванью, позже охарак-
теризовал всю эту ситуацию 
как «рейдерский захват».
То, что глава «Реновы», похоже, 
пользуется самой полной под-
держкой губернатора Василия 
Голубева, проявилось ещё более 
очевидно. В сентябре 2014-го 
холдинг «Базэл Аэро» Олега Де-
рипаски обратился с жалобой 
к главе ФАС Игорю Артемьеву. 
Предметом её стало соглаше-
ние о строительстве Южно-
го хаба, заключённое между 
Минтрансом, правительством 
Ростовской области и «Рено-
вой». Как указывал заявитель, 
региональные власти выбра-
ли инвестора для реализации 
крупнейшего в России инфра-
структурного проекта в сфере 

гражданских авиаперевозок во-
обще без проведения конкурса, 
чем, по их мнению, прямо нару-
шили антимонопольное зако-
нодательство! Тогда как желаю-
щих поучаствовать в освоении 
18 млрд рублей, которые, со 
своей стороны, выделяет феде-
ральный бюджет на постройку 
аэропорта, наверняка нашлось 
бы немало. Однако в донском 
правительстве с самого начала, 
похоже, видели в партнёрах ис-
ключительно Виктора Вексель-
берга. С чего бы вдруг такая 
любовь?

любоВь Прошла?
Однако любовь, как известно, 
вещь непредсказуемая. Хуже 
того – проходящая.
17 февраля состоялось засе-
дание совета директоров ОАО 
«Аэропорт Ростов-на-Дону». 
Шестеро заседающих ныне в 
нём представляют компанию 
Вексельберга «Аэропорты ре-
гионов», один – Валерий Осы-
ченко – правительство области. 
Вопреки всем ожиданиям он 
выступил против того, чтобы 
аэропорт донской столицы пе-
решёл под управление компа-
нии Виктора Вексельберга. 
Что же произошло? Неужели 
взаимная приязнь олигарха и 
донского губернатора дала тре-
щину? 
Как сообщает газета The 
Moscow Post, на Василия Голу-
бева мог оказать «определён-
ное давление» хозяин холдинга 
«Новапорт» Роман Троценко, 
который является советником 
главы «Роснефти» Игоря Сечи-
на. По информации издания, 
Троценко и сам очень интересо-
вался ростовским аэропортом, 
однако тягаться с Вексельбер-
гом не смог. И вот теперь вла-
делец «Новапорта» якобы смог 
найти выход на Василия Голу-
бева через своего патрона Иго-
ря Сечина, с аппаратным весом 
которого не идёт в сравнение 
никакой олигарх. Тем более что 
«Роснефть» ведёт проекты в Ро-
стовской области, отчего лиш-
ний рычаг давления имеется. 
«Очевидно, что условия го-
сподина Троценко могли по-
казаться губернатору более 
выгодными, чем предложение 
Вексельберга, – пишет The 
Moscow Post. – Не исключено, 
что именно поэтому Голубев 
решил дать хозяину «Реновы» 
от ворот поворот.
Похоже, что вскоре Вексельбер-
гу придётся сражаться уже не с 
одним Саввиди, а с возможным 
союзом Голубева и Троценко. 
Так что теперь хозяин «Рено-
вы» рискует потерять свой ро-
стовский актив». 
А заодно, добавим, и на соб-
ственном опыте испытать, что 
же это такое – Юг. 

общество/регионы

Виктору Вексельбергу 
показали в Ростове, 
как вести бизнес 

по-казачьи 
РазвОд 

Виктор теРеЩеНКО
«Это юг», – часто может 
слышать приезжий в Ростове-
на-Дону. Почему здесь самые 
красивые девушки? Так 
ведь юг. Почему водители 
гоняют по дорогам как 
умалишённые? Ну так опять 
же южная кровь.

ОЧЕНь БыСТРО 
СТАЛО ИЗВЕСТНО:  
взамен на 
инвестиции в южный 
хаб компания 
Вексельберга получит 
земли действующего 
ростовского 
аэропорта, который 
будет закрыт 
после окончания 
строительства 
нынешнего. 
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т
ем более что и Сер-
дюкову и Юрченко 
приходится неслад-
ко – показания по всё 
новым сомнитель-
ным делишкам им 
приходится давать 
в режиме нон-стоп. 
Тем временем но-

восибирские военнослужа-
щие не перестают поминать 
бывшего главу оборонного 
министерства недобрыми 
словами. За что? Хотя бы за 
то, что им уже четвёртый год 
негде бегать, прыгать и пла-
вать, чтобы совершенство-
вать свою физподготовку. 
Сердюков лишил их такой 
возможности, с не выяснен-
ной пока целью подарив ста-
дион с плавательным бассей-
ном обладминистрации.

заКолоченный 
баССейн
Кроме стадиона и бассейна 
в подарочный пакет вошли 
КПП и административные 
здания СКА на участке пло-
щадью 6,4 гектара по улице 
Воинской в Новосибирске.
Конечно, можно предполо-
жить, что щедрый дар был 
вызван заботой о новоси-
бирцах, лишённых физкуль-
турных радостей. Тем бо-
лее что в обмен областное 
правительство пообещало 
в течение года построить 
и передать военным в соб-
ственность новый спортив-
ный комплекс в посёлке 
Ярково. Однако с тех пор во-
еннослужащие части 22316 
не получили взамен даже за-
худалого турника, а жители 
Новосибирска не стали спор-
тивнее. Стадион и бассейн 
поставлены на баланс регио-
на, однако до сих пор не отре-
монтированы, хотя бассейн, 
находившийся в аварийном 
состоянии, областные вла-
сти обещали реконструиро-
вать и сдать в эксплуатацию 
в течение года. Директор об-
ластного управления капи-
тального строительства Ви-
талий Васильев ещё в апреле 

2013 года назвал сумму, тре-
бующуюся для ремонта, – 
около 120–130 млн рублей. 
Но, по словам прокурора 
Новосибирского гарнизона 
Олега Куртанова, бассейн по 
сей день «стоит заколочен-
ный». И сколько ещё так про-
стоит, неизвестно. Губерна-
тор Владимир Городецкий, 
сменивший на этом посту 
Юрченко, ничего радостно-
го не обещает: «Нами раз-

работан проект 

реконструкции плаватель-
ного бассейна, изыскиваем 
финансово-экономические 
подходы. В бюджете этого 
года эта статья не предусмо-
трена».

Партия СКазала: «наДо»
Цель этого бартера пока 
остаётся невыясненной. Тем 
временем военные прокуро-
ры ищут деньги, полагая, что 
они всё же были выделены 
из бюджета Новосибирской 

области, но по пути к ста-
диону «где-то» потерялись. 
Если деньги приведут к тем 
карманам, на которые пада-
ет подозрение, оба фигуран-
та могут попасть на скамью 
подсудимых. 
Впрочем, пока что этот во-
прос остаётся открытым. 
«Возможность привлечения 
к уголовной ответственно-
сти Сердюкова при озвучен-
ной фактуре мне кажется 
маловероятной. Во-первых, 

решение о передаче земель-
ного участка согласовыва-
лось многочисленными под-
чинёнными Сердюкова, а он 
всегда может сказать, что 
поставил лишь финальную 
подпись. Во-вторых, вряд ли 
имеются какие-либо веские 
доказательства наличия у 
Сердюкова корыстной заин-
тересованности в вопросе от-
чуждения земельного участ-
ка, поскольку в противном 
случае такие доказатель-
ства уже были бы озвучены.  
И, в-третьих, вряд ли удастся 
доказать тот факт, что Сер-
дюков был заведомо осве-
домлён о том, что спортив-
ный комплекс так и не будет 
построен. При определённых 
условиях можно вести речь о 
том, что имела место халат-
ность, но срок давности при-
влечения к уголовной ответ-
ственности по этой статье 
уже истёк», – комментирует 
адвокат Андрей Гривцов. Так 
что, возможно, Сердюков и 
на этот раз избежит наказа-
ния, сохранив за собой статус 
свидетеля в кольце ворюг, 
опять воспользовавшихся 
его просто-таки детской до-
верчивостью. 
Тем не менее есть и иная 
версия. Социологические 
опросы показывают: дело 
Сердюкова действует на 
россиян как красная тряп-
ка на быка. В прошлом году 
«Левада-центр» выяснил, 
что 44% респондентов счи-
тают экс-министра лично 
причастным к разворовы-
ванию военного имущества. 
Естественно, раздражаясь 
действиями властей, допу-
скающими уход Сердюкова 
от ответственности. А по-
садка министра может стать 
хорошим пиар-ходом в том 
случае, если ухудшающаяся 
ситуация в экономике нач-
нёт приводить к падению 
властного рейтинга. Для 
этого и понадобилось ещё 
одно уголовное дело. Как 
говорится, ничего личного, 
только бизнес. 

общество/правосудие

делО «ОБОрОнСервиСа».
2013 год, октябрь. Бывший 
руководитель имуществен-
ного департамента Мин-
обороны Евгения Васильева 
обвиняется в 12 эпизодах 
преступлений: мошенни-
честве, злоупотреблении 
и превышении должност-
ных полномочий, легали-
зации средств, похищен-
ных преступным путём. 
Она и остальные обвиняе-
мые продали по занижен-
ной стоимости несколько 
объектов Минобороны, а 
также похищали средства 
путём заключения контрак-
тов сопровождения сделок 
купли-продажи. ущерб пре-
высил 3 млрд рублей. Но 
министр обороны Анатолий 
Сердюков не знал о хище-
ниях. По версии прокурора, 
оглашённой в Пресненском 
суде, Васильева пользова-
лась неограниченным дове-
рием министра и имела к 
нему беспрепятственный 
доступ. «Васильева вошла 
в доверие к Сердюкову 
и сознательно вводила 
его в заблуждение, когда 
организовывала схемы по 
незаконному отчуждению 
объектов имущества рос-
сийского военного ведом-
ства»,  – сказал прокурор. 
Экс-глава Минобороны 
отделался статусом свиде-
теля со стороны обвинения.

делО О дОрОге к зятю. 
В ноябре 2013 года было 
возбуждено дело по ч. 1 
ст. 293 уК РФ (халатность). 
По версии следствия, экс-
министр распорядился за 
счёт бюджета построить 
дорогу к базе отдыха «Жит-
ное» в Астраханской обла-
сти, принадлежавшей его 
зятю Валерию Пузикову. 
Сердюков вину признал, но 
тут же был амнистирован.  
В апреле Главная военная 
прокуратура усомнилась 
в его праве на амнистию и 
назначила соответствую-
щую экспертизу. В начале 
июня прокуратура прекра-
тила данное уголовное дело.

делО «Славянки».
2012 год, ноябрь. «установ-
лено, что в конце 2011 года 
Министерство обороны 
заключило с ОАО «Славянка» 
государственный контракт, 
в соответствии с которым 
его филиал «Владивосток-
ский» должен был прово-
дить работы по обслужива-
нию казарменно-жилищного 
фонда военного городка 
№ 31, общая площадь кото-
рого превышала 62 тыс. 
квадратных метров», – рас-
сказал официальный пред-
ставитель СК РФ Влади-
мир Маркин. Фигурантам 
по этому делу вменялось 
совершение 17 преступле-

ний, ещё 5 были на стадии 
расследования. «В ходе вые-
мок у фигурантов уголовного 
дела обнаружены и изъяты 
наличные денежные сред-
ства в российских рублях, 
долларах США и евро на 
общую сумму в рублёвом 
эквиваленте свыше 750 млн 
рублей. Помимо этого нало-
жен арест на 40 объектов 
собственности: квартиры, 
жилые дома, земельные 
участки, а также дорогосто-
ящие автомобили», – сооб-
щил Маркин. Поначалу СК РФ 
изучал роль экс-министра 
обороны в мошенничествах, 
но впоследствии он «выбыл» 
из этого уголовного дела.

делО «БарСа». 2010 год. 
По контрактам фирмы «Рем-
вооружение», которая вхо-
дила в «Оборонсервис»,  
Минобороны получало сом- 
нительные комплектующие 
для самонаводящихся тор-
пед, ещё и по завышенным 
ценам. Комплектующие для 
торпед поставляло санкт-
петербургское зАО «НПО 
«Барс», которое закупало 
их у алма-атинского Маши-
ностроительного завода 
имени С.М. Кирова. Пона-
чалу Сердюков фигуриро-
вал в деле, но в итоге вино-
вными оказались лишь его 
советник и петербургские 
фирмы.

СПРавка

Ирина ГУДКОВА
Анатолий Сердюков вновь попал под 
прицел правоохранителей. Прокуратура 
Центрального военного округа проверяет 
законность сделки по передаче Новосибирской 
обладминистрации земли и недвижимости 
военного городка. Сделка была заключена 
бывшим министром обороны РФ Анатолием 
Сердюковым и бывшим же губернатором 
Новосибирской области Василием юрченко. 
Прежде экс-глава Минобороны удачливо 
избежал уголовного преследования. Однако 
новость о «новосибирском следе» вновь 
сделала актуальным вопрос: так всё-таки 
Сердюкова решено посадить? 

Свободу Анатолия 
Сердюкова разменяют 
на доверие россиян

Послужит Отечеству 

РИА Новости

ИЗ коллекцИИ уголовНых Дел АНАтолИя СерДюковА 



20 02—08.03.2015  № 08 (483)

Мария ОВСяННИКОВА, кандидат 
медицинских наук, врач-терапевт 
первой категории, главный 
специалист медицинского 
управления компании «ЛеОВИт 
нутрио»:

– Абсолютно верный вывод сде-
лан авторами исследования – сни-
жение веса при ожирении совер-
шенно необходимо для здоровья. 
Постройневший человек, оздоро-
вивший свои пищевые привычки, 
станет чувствовать себя намного 
лучше, что в конечном счёте будет 
способствовать повышению каче-
ства жизни и удовлетворённо-
сти ею. Однако не стоит забывать 
и о другом очевидном факторе: 
стрессе, вызываемом похуде-
нием, – как физическом, так и пси-
хологическом. Именно поэтому 
к похудению нужно подходить 
грамотно, продумывая свои дей-
ствия. Ключевым моментом, 
конечно же, является системный 
подход, позволяющий снижать 
вес, сохраняя хорошее настро-
ение. Есть несколько простых 
рекомендаций по снижению пси-
хологического стресса при поху-
дении, касающихся питания. Так, 

например, не стоит отказывать 
себе в сладком: нужно исключить 
из рациона традиционные сладо-
сти с рафинированным сахаром 
(булочки, пирожные, конфеты), 
заменив их не менее вкусными, 
но при этом полезными лаком-
ствами – свежими или сушёными 
фруктами, фруктовыми батончи-
ками, специально разработан-
ными десертами для худеющих  
(в том числе батончиками-мюсли), 
смузи на основе обезжиренного 
молока. Также не стоит пропускать 
походы в кафе и рестораны, ведь в 
меню практически всегда можно 
найти полезные блюда – запечён-
ную рыбу, овощи на гриле, салаты 
без майонеза, морепродукты и 
другие. Даже если переедание 
всё-таки случилось – это тоже не 
так уж страшно! здесь поможет 
разгрузочный день или экспресс-
диета максимум на три дня. Ещё 
один факт – преодолеть стресс 
отлично помогает физическая 
нагрузка. При этом совершенно 
не обязательно идти в спортзал – 
подойдут и прогулки в среднем 
темпе, и танцы, и катание на роли-
ках, и любой другой вид аэробной 
активности продолжительностью 
не менее 40 минут.

ГОВОРят, чтО 
диеты вгоняют в депрессию

л
юди, сбросившие лишние 
килограммы при помощи 
диеты, чаще чувствует 
себя несчастными и впада-

ют в депрессию. 
В исследовании Универси-
тетского колледжа Лондона 
участвовали 2 тыс. мужчин и 
женщин с избыточным весом 
и ожирением. Всех их взвесили 
и расспросили о том, как часто 
они грустят, испытывают оди-
ночество или апатию. Авторы 
и участники встретились снова 
спустя четыре года. За это время 
около 15% добровольцев замет-
но похудели, что положительно 
отразилось на их здоровье (сни-
зились давление и уровень хо-
лестерина). Но вот душевное состояние по-
стройневших участников ухудшилось: риск 
развития депрессии у них оказался почти 
на 80% выше, чем у тех, кому не удалось 
избавиться от лишних кило. Как полагают 
учёные, у людей, садящихся на диету, есть 
иллюзия, что после похудения их жизнь 
станет совсем другой. В действительности 
же зачастую меняются только цифры на ве-
сах, и человек испытывает разочарование. 
Да и диета – довольно трудное испытание, 

которое само по себе может ухудшить эмо-
циональный фон. «Наши выводы не призы-
вают к прекращению диеты. Снижение веса 
несёт в себе множество преимуществ для 
здоровья, – подчёркивает автор изыскания 
Сара Джексон. – Люди просто не должны 
ждать, что при похудении их жизнь в корне 
изменится». По её словам, похудение может 
сделать человека счастливым, если его це-
лью будет именно снижение веса. Но диета 
не решит всех жизненных проблем.

ГОВОРят, чтО 
женщины перестанут рожать 

Михаил КОРяКИН, доктор 
медицинских наук, профессор, 
главный врач Республиканского 
центра репродукции человека и 
планирования семьи:
– Если учёным удастся сде-
лать технологию искусствен-
ной матки доступной по цене 
обычному обывателю, то смею 
всех заверить, что вынаши-
вать детей и рожать откажутся 
все разумные женщины. И ни 
на какие этические проблемы 
никто даже не обратит внима-
ния. Ибо это даст возможность 
освободить женщину от тяжё-
лого труда. Это во-первых. 
Во-вторых, позволит на все 
100% контролировать разви-
тие и рост ребёнка, исключит 
все акушерские осложнения, 
устранит все анатомические и 
физиологические препятствия 
для развития головного мозга 
детей. В-третьих, позволит 
беспрепятственно проводить 
лечение всех аномалий разви-

тия и врождённых заболеваний 
ещё на стадии эмбриональ-
ного развития. В-четвёртых, 
снимет все демографические 
проблемы и позволит прово-
дить полноценное планиро-
вание семьи, исключит необ-
ходимость такой варварской 
процедуры, как прерывание 
беременности как способа 
избавления от незапланиро-
ванной беременности. А вкупе 
с методами генной инженерии, 
повсеместного распростране-
ния генетических паспортов 
и глобального обмена инфор-
мацией даст воистину новый 
революционный импульс в раз-
витии и совершенствовании 
человека как биологического 
вида: создаст возможность не 
только выбирать пол будущего 
ребёнка, цвет его глаз и волос, 
что возможно уже сейчас, и 
предупреждать риски смер-
тельных заболеваний, но и про-
граммировать его будущие 
способности и таланты.

К
ак заявляют специалисты по 
репродукции человека, уже 
через 30 лет вынашивание ре-
бёнка и естественные роды 

станут большой редкостью: детей 
начнут массово выращивать в ис-
кусственной утробе. 
Альтернативный метод заведения 
потомства под названием «эктоге-
нез» разрабатывается учёными с 
2001 года и уже прошёл успешные 
испытания на лабораторных жи-
вотных. В первую очередь он при-
зван помочь женщинам, имеющим 

проблемы с зачатием и вынашива-
нием ребёнка. Новая технология 
уже нашла массу сторонников и 
противников. Первые уверены, 
что она позволит избежать мно-
гих осложнений, в том числе пре-
ждевременных родов и мертво-
рождения, поскольку врачи смогут 
наблюдать за развитием плода 24 
часа в сутки. Оппоненты, в свою 
очередь, заявляют о неэтичности 
эктогенеза, нарушающего, по их 
мнению, великое таинство рожде-
ния новой жизни. 

КОММеНтАРИй

материалы подготовила виктория Назарова

здоровье

LORI

LORI

КОММеНтАРИй

р
еК

л
ам

а



2102—08.03.2015  № 08 (483)

н
а данный момент 
ФК «Ростов» зани-
мает в турнирной 
таблице последнее 
место с 11 очками. 
Со спортивной 
точки зрения ситу-
ация пока ещё 
далека от критиче-

ской: столько же очков у стоя-
щего строкой выше тульского 
«Арсенала», 12 – у «Амкара», 
13 – у «Урала», 14 – у «Торпедо». 
Казалось бы, достаточно одер-
жать на одну победу больше, 
чем конкуренты, – и спасе-
ние обеспечено! И на первый 
взгляд все основания наде-
яться на благополучный исход 
у болельщиков «Ростова» есть. 
Теоретически «Ростов» во-
обще должен себя чувствовать 
случайным гостем в подвале 
таблицы. Дело в том, что по 
трансферной стоимости футбо-
листов «Ростов» значительно 
опережает своих соперников 
по борьбе за сохранение места 
в Премьер-лиге. Ростовских 
игроков оценивают примерно 
в 30 млн евро: для сравнения, 
все игроки «Уфы», занимаю-
щей сейчас 11-е место и опе-
режающей ростовчан на семь 
очков, стоят раза в два меньше. 
А состав тульского «Арсенала» 
и вовсе дешевле раза в четы-
ре. Но, во-первых, как гово-
рится, играют не контракты, а 
люди – и в этом отношении по 
соотношению цена – качество 
«Ростов» можно, наверное, счи-
тать рекордсменом сезона со 
знаком минус. А во-вторых, с 
деньгами в клубе дела-то как 
раз обстоят, мягко говоря, не-
важно, что и называют главной 
причиной катастрофического 
провала.
Собственно, о громадных дол-
гах перед футболистами и тре-
нерами не раз заявляли по ходу 

сезона и бывший главный тре-
нер ростовчан Миодраг Божо-
вич, и капитан «Ростова» Стипе 
Плетикоса, и другие игроки. 
Признавало сей факт и руко-
водство клуба, каждый раз, 
впрочем, клятвенно обещав-
шее погасить все задолженно-
сти. Но на этот раз, похоже, си-
туация близка к критической.
Долг ФК «Ростов», по имею-
щейся информации, сейчас 
составляет 711,5 млн рублей. 
И значительную часть данной 
суммы либо уже нужно было 
выплатить, либо необходимо 
погасить в ближайшие дни. 
Срок погашения налоговых 
платежей за 2013 год истёк  
25 февраля, в феврале же тре-

бовалось рассчитаться с долга-
ми по зарплате и по трансфе-
рам (см. справку). Невыплата 
этих денег грозит «Ростову» 
потерей лицензии на высту-
пление в Премьер-лиге в сле-
дующем сезоне – независимо 
от итоговых спортивных ре-
зультатов. 
В поисках источников финан-
сирования «Ростов» направил 
соответствующее письмо пер-
вому заместителю губернато-
ра Александру Гребенщикову. 
Ирония заключается в том, 
что с недавних пор Гребен-
щиков является президентом 
ФК «Ростов», то есть факти-
чески один из руководителей 
«Ростова» обратился за помо-

щью к другому. Судя по всему, 
желающих расплачиваться по 
чужим долгам в данный мо-
мент нет, и единственное, на 
что могут надеяться в «Росто-
ве», – деньги из бюджета. Но, 
вероятно, в непростой эконо-
мической ситуации в Ростов-
ской области есть и более не-
отложные статьи расходов.
В результате под вопросом 
уже выступление команды 
в Премьер-лиге не только 
в следующем сезоне, но и в 
этом. Вице-президент «Ро-
стова» Александр Шикунов, 
правда, пока уверяет, что о 
снятии с чемпионата речи нет 
и сезон команда доиграет. Не 
собираются принимать ре-

прессивные меры в отноше-
нии «Ростова» и в РФС. «Вряд 
ли «Ростов» будет лишён ли-
цензии на текущий сезон. Я 
думаю, что команда доигра-
ет этот чемпионат. А вот то, 
получит ли клуб лицензию 
на сезон 2015/16, действи-
тельно под вопросом. Для 
этого «Ростов» должен по-
гасить свои долги», – сказал 
ТАСС глава отдела Российско-
го футбольного союза (РФС) 
по лицензированию Евгений 
Летин. Но словами зарплату 
игрокам не заплатишь и но-
вых футболистов на них не 
купишь, так что ростовским 
болельщикам остаётся толь-
ко посочувствовать…

Правительство России 
решило уменьшить 
вместимость стадионов, 
строящихся к чемпионату 
мира по футболу 2018 года

С
огласно принятому пра-
вительством постанов-
лению «Об изменениях в 
программе подготовки к 

проведению в России в 2018 
году чемпионата мира по фут-
болу» решено сократить вме-
стимость двух стадионов, на 
которых предполагается про-
водить матчи. Постановле-
нием, принятым в 2013 году, 
предписывалось провести 
реконструкцию стадиона на 
45 тыс. зрительских мест в Ека-
теринбурге и возвести арену 
вместимостью 45 015 мест в 
Калининграде. Теперь эти ста-
дионы будут рассчитаны лишь 
на 35 тыс. зрителей.
С одной стороны, это напря-
мую затрагивает интересы 

болельщиков: ведь в итоге 
на каждую из игр попадёт 
на 10 тыс. человек меньше. С 
другой – таким образом ор-

ганизаторы рассчитывают 
существенно сэкономить. 
Изначально вместимость в 
45 тыс. была определена для 

большинства строящихся и 
реконструируемых стадио-
нов, готовящихся принять 
чемпионат мира, за исклю-
чением Большой спортивной 
арены в Москве (89 тыс.) и 
«Крестовского» в Петербурге 
(69 тыс.). Но в связи с кри-
зисом планы решили пере-
смотреть – и под сокраще-
ние попали Екатеринбург и 
Калининград. Строительно-
монтажные работы при этом 
предполагается по-прежнему 
финансировать из федераль-
ного бюджета.
Урезали организаторы и 
расходы на строительство 
и реконструкцию так на-
зываемых тренировочных 
площадок. Сначала их соби-
рались сделать 48, но теперь  
10 площадок из программы 
исключены. 

Владимир НАхЛеБНИКОВ

7 марта стартует 
весенняя часть 
чемпионата России 
по футболу  
в Премьер-лиге.  
Но если 
болельщикам 
из Петербурга, 
Москвы 
и Краснодара 
предстоит следить 
за борьбой их 
любимых команд 
за медали, 
то фанаты 
«Ростова» обречены 
наблюдать за тем, 
как обладатель 
Кубка России теряет 
последние шансы 
на сохранение места  
в Премьер-лиге.

«Ростов» на дне
Из чЕГО 
СКЛАДыВАЕТСЯ 
зАДОЛЖЕННОСТь 
«РОСТОВА» 
190 млн рублей – 
задолженность по 
выплате заработной 
платы сотрудникам 
ОАО ФК «Ростов» за 
2014 год. Около 
60 млн  рублей – 
налоги за 2014 год 
(НДС, НДФЛ).
55,5 млн рублей – 
задолженность по 
оплате  трансферов 
игроков.
35 млн рублей – 
задолженность 
перед бюджетом 
области за 
предоставленные 
субсидии.
Более 22 млн
рублей – налоговые 
платежи за 2013 год. 
Прочее – около 
350 млн рублей.

СПРавка

ЧЕмПиОнат миРа - 2018

РИА Новости

Обладатель Кубка России
может вылететь из Премьер-лиги 

Оптимизация на арене

РИА Новости

спорт
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–С
ветлана Влади-
мировна, ле-
гендарный ре-
жиссёр Театра 
Маяковского 
Андрей Гонча-
ров требовал 
от артистов 
чёткой граж-

данской позиции, верно?
– Да, он всегда говорил, что 
ваш выход на сцену – это теле-
грамма в зал.
– А сейчас какие телеграм-
мы вы посылаете? Време-
на, как вы, наверное, заме-
тили, меняются на глазах. 
– То, что происходит во вла-
сти… Я далека от этого. Боюсь, 
наговорю вам глупостей, по-
скольку в таких вопросах ди-
летант. Но вне зависимости от 
того, какие времена на дворе, 
содержание «телеграммы в 
зал» не меняется. Это челове-
ческая боль. 
У тебя должна болеть душа, 
иначе нет смысла выходить 
на сцену. Публику очень легко 
довести до слёз. Можно рас-
сказать о смерти ребёнка, и в 
зрительном зале не останет-
ся ни одного равнодушного 
лица. Гораздо сложнее заста-
вить зрителей не сочувство-
вать и умиляться, а задумы-
ваться. Не у всех режиссёров 
это получается. 
– Но вам-то грех жало-
ваться. Театром Маяков-
ского уже несколько лет 
руководит Миндаугас Кар-
баускис, каждый спектакль 
которого – настоящее со-
бытие. Интересно, на ре-
петициях он говорит с вами 
о том, что происходит се-
годня в обществе? Санк-
ции, инфляция, военные 
конфликты – театр на это 
должен откликаться?
– Есть правда документаль-
ная и правда художественная. 
Публика приходит в театр, 
чтобы получить ответы на 
наболевшие вопросы. Но для 
этого совсем необязательно 
говорить с ней языком пла-
ката, есть другие способы, не 
менее действенные. 
Театр – это параллельный 
мир. И, что особенно ценно, 
это одно из немногих мест на 
Земле, где люди способны ми-
риться. 

СеКрет СчаСтлиВой жизни
– Вас, кстати, называют 
патологически бескон-
фликтным человеком. Не 
любите ссор?
– Я их переживаю очень тя-
жело. Поэтому мой муж Алек-
сандр Лазарев старался избе-
гать конфликтов в семейной 
жизни. По этому поводу Эль-
дар Рязанов надо мной часто 
подтрунивал.
– Как?
– Помню, снимали «Служеб-
ный роман». В то время в Те-
атре Маяковского я играла 
Бланш в спектакле «Трам-
вай «Желание». Театр был 
на гастролях в Ленинграде, а 
съёмки проходили в Москве, 
поэтому после спектакля я 
должна была прыгнуть в ноч-
ной поезд, чтобы утром ока-
заться на киностудии. 
Вошла в вагон с опухшим ли-
цом, заплаканная, поскольку 
Бланш – роль трагическая. 
Стояла ужасная жара, а кон-
диционеры в поездах, конеч-
но, не работали. Попросила 
проводницу: «Я актриса, сни-
маюсь в кино, мне к 8 утра на 
съёмку, надо хорошо выгля-
деть». – «А я тут при чём?» – 
«Ну посмотрите, я после спек-

такля еду. Вся заплаканная. 
В каком виде я буду после 
этой духоты?» – «А я что могу 
сделать?» – «Хотя бы вот эту 
штуку включите», – хватаюсь 
на потолке за ручку вентиля-
ции. И она вдруг отрывается 
– прямо мне в глаз. 
На съёмку приехала с под-
битым глазом. Гримёр ска-
зала категорично, что такой 
фингалище она замазать не 
сможет. А директор картины 
Карлен Семёнович требо-
вал, чтобы ни дня простоя не 
было, иначе съёмки не уло-
жатся в смету. В общем, под 
аккомпанемент моих рыда-
ний фингал замазали тон-
ной грима – его, кстати, если 
приглядеться, можно увидеть 
на экране. И тут появился Ря-
занов: «Ага, отдубасил тебя 
Саша всё-таки!» Я опять в 
слёзы… 
Всё это шутки, конечно. До 
последнего дня своей жизни 
Саша так и не дал повода для 
ссоры.
– А ведь, будь на вашем 
месте другая, могла бы и 
не выдержать. Не случайно 
после премьеры фильма 
«Ещё раз про любовь», где 
он снимался с Дорониной, 
стали судачить о том, что  
у них якобы роман.
– Да, и не только с Дорониной. 
Когда партнёршей Саши в 
спектакле стала Наташа Гун-
дарева, по Москве пошёл слух, 
будто Наташа его любовница. 

И подобных примеров было 
множество. Такова уж чело-
веческая природа: людям 
хочется верить в свои фанта-
зии. А уж в Сашином случае 
сам бог велел так делать. Он 
ведь на редкость импозант-
ным был. Как говорила моя 
подруга: «Саша, ты тополь, 
кипарис». Этакий русский Ив 
Монтан. Поклонницы поджи-
дали его на служебном входе, 
присылали страстные пись-
ма, обрывали нам по ночам 
телефон. Но Саша вёл себя с 
ними весьма благородно, со-
блюдая дистанцию. И за всю 
жизнь ни разу не дал повода 
для ревности. Да и я, между 
прочим, знала его истинное 
отношение к таким вещам. 
Несмотря на свою блестящую 
внешность, он был очень 
скромен, стеснителен и прост 
в быту. Однажды, помнит-
ся, даже попал из-за этого 
в курьёзную ситуацию. Мы 
отдыхали в санатории в Под-
московье, и нам позвонили 
из киностудии – предложили 
пройти кинопробы. Для филь-
ма требовалась, как сказали 
на студии, красивая пара. 
В чём были на отдыхе, в том и 
рванули в Москву. Но на вок-
зале никто нас не встретил.  
10 минут стоим, 20, 40. Про-
ждали администраторов це-
лый час, но никто не подошёл. 
А вечером раздался звонок. 
Оказывается, администра-
торы тоже ждали целый час, 

но… нас не узнали. И тут мы 
схватились за головы: ба-
тюшки, да ещё бы! Я в какой-
то старенькой кофте, Саша в 
ношеной рубашке, небритый. 
Потом долго смеялись: вот 
вам и красивая пара.
– Этот случай что-то изме-
нил? 
– Да нет. Свою любимую ру-
башку Саша так и не сменил. 
Да и я тоже, если честно, не 
очень люблю наряжаться. Не-
давно я снималась в ближнем 
зарубежье – сделала причё-
ску, надела шляпку, режиссёр 
всё время повторял: «Вы как 
английская королева». Знал 
бы он, каких трудов мне это 
стоило! 

романтиКа ДалёКих 60-х
– Брак, как известно, де-
лает людей похожими. Но 
однажды вы сказали, что 
в молодости очень отлича-
лись от Александра Серге-
евича. В чём это проявля-
лось?
– Я по молодости носилась 
кандибобером по гостям. 
Любила, чтобы гости и к нам 
приходили, и его таскала.  
А он не любил, он домоседом 
был смолоду. 
Люди из нашей компании 
сейчас очень знамениты, а 
тогда они были просто инте-
ресные, одарённые ребята –  
Гена Шпаликов, Вася Лива-
нов, Гена Гладков. Почти ни 
у кого не было своих квар-
тир, жили в коммуналках. 
Романтика была, всё время 
хотелось пойти к кому-то, хо-
телось человеческого обще-
ния. Ну и Сашка сопровождал 
меня повсюду. И лишь много 
лет спустя (стеснялся при-
знаться!) я узнала, что ему 
это не нравится. 
– у вас и сегодня большая 
семья: брат, сын, внуки…
– Да, но все мы живём по-

рознь. Хотя, когда Саши не 
стало, они настолько окру-
жили меня вниманием и за-
ботой, что однажды я взмо-
лилась: «Ну, пожалуйста, 
оставьте меня дома одну!» 
Очень хотелось поплакать, но 
почти год они не давали мне 
этого сделать.
– А сейчас?
– Я живу одна. В смысле – от-
дельно. Но всё равно мы по-
стоянно общаемся. Помогаю 
Полюшке (внучка Полина 
Лазарева. – Ред.) в новых ро-
лях, если она просит совета.  
С удовольствием помогала бы 
и внуку делать уроки, но для 
меня это катастрофа, посколь-
ку в нынешней школьной 
программе не понимаю ни-че-
го. Да к тому же он мальчишка, 
за ним нужен глаз да глаз.
– Почему, на ваш взгляд, 
актёрские семьи так часто 
распадаются?
– Мне кажется, это миф. Про-
сто какие-то актёры бывают 
на виду, и у них такой калей-
доскоп, жизнь так меняется, 
что об этом все знают и суда-
чат. А о ком нечего говорить – 
и не говорят. 
Возьмите Юрского и Тенякову, 
они совершенно не могут друг 
без друга! Или Максим Штра-
ух и великая Юдифь Глизер –  
лёд и пламень! Или Тенин и 
Сухаревская. Или Аллочка 
Будницкая, моя подруга, кото-
рая ещё во ВГИКе встретилась 
со своим будущим мужем, ре-
жиссёром Сашей Орловым. Я 
наблюдала Володю Васильева 
и Катю Максимову, царство ей 
небесное. В жизни бывает вся-
кое, но я помню, какие слова 
мне сказал Володя: «Знаешь, 
Свет, всё бы сейчас отдал – 
только бы открылась дверь 
и вошла Катя… Мало ли что у 
нас было, может, и я обижал, и 
она меня обижала, но я бы от-
дал всё». 

Борис ВеРНеР
Когда-то Светлану Немоляеву прозвали 
водопроводом Театра Маяковского, 
поскольку расплакаться она может в любую 
минуту. И дело не только в сценическом 
амплуа. Коллеги по сцене признают: более 
сочувствующего, искреннего человека 
во всём театральном мире ещё поискать.

есть правда документальная 
и правда художественная. 
публика приходит в театр, чтобы 

получить ответы на наболевшие вопросы. 
но для этого совсем необязательно говорить 
с ней языком плаката, есть другие способы, 
не менее действенные  

ТАСС

Светлана немоляева: 

Публику легко 
заставить 
плакать. 
труднее
заставить 
задуматься
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«Независимость» под флагом США. Мировой гегемон на-
резает карту мира по своему вкусу: отделяет Панаму от 
Колумбии, раскалывает Эфиопию, дробит югославию... 

Зачем янки режут мир по живому?
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ОвЕн. Наберитесь терпения: на этой неделе оно будет вам совершенно 
необходимо. Не принимайте никаких, даже незначительных решений 
под влиянием момента, советуйтесь со знающими людьми или сами, 

не торопясь, взвешивайте все «за» и «против». Решение деловых и финансовых 
вопросов следует отложить до самого конца недели.

тЕлЕЦ. Если всё делать быстро, можно достичь головокружитель-
ных успехов. Воспользуйтесь шансом продемонстрировать свои дело-
вые качества, и, возможно, вам удастся подняться по карьерной лест-

нице сразу на несколько ступенек. В отношениях с близкими, к сожалению, не всё 
гладко: ссоры вспыхивают чаще обычного, восстановить мир удаётся не сразу.

БлизнЕЦы. Настроение часто меняется, поэтому плодотворной 
неделю не назовёшь: чтобы совершить запланированное, придётся 
приложить немало усилий. Возможны споры с коллегами и друзьями, 

да и с руководством будет трудно найти общий язык. Но не стоит относиться к про-
исходящему слишком серьёзно: события второй половины недели помогут нала-
дить отношения.

Рак. Подходящая неделя для начала новых дел. Ваше финансовое чутьё 
сейчас безошибочно, вы заключаете исключительно выгодные сделки. 
В личной жизни также вероятны значительные перемены к лучшему, 

причём для того, чтобы они произошли, вам не придётся проявлять инициативу – 
достаточно просто воспользоваться подходящим моментом.

лЕв. Начало недели придётся посвятить делам не слишком значи-
тельным. На помощь лучше не рассчитывать: сейчас вам со всем при-
дётся справляться самостоятельно. В среду и четверг вероятно получе-

ние приятных долгожданных известий, не исключены и денежные поступления.  
В конце недели будьте внимательны к своему здоровью.

дЕва. Разборчивость в деловых отношениях будет совершенно необ-
ходима в начале недели: в это время вы многим будете казаться лёгкой 
добычей. Нежелательно заключать крупные сделки и договариваться о 

сотрудничестве с людьми, которых плохо знаете. Вторую половину недели посвя-
тите общению с близкими людьми – вы получите массу позитивных эмоций.

вЕСы. Избегайте суеты и спешки, постарайтесь провести неделю в 
комфортном для вас ритме. Хорошо складываются небольшие поездки, 
как деловые, так и развлекательные. Вероятны новые знакомства, кото-

рые вскоре окажутся полезными. Вторая половина недели – подходящее время для 
того, чтобы строить далеко идущие планы и искать пути осуществления замыслов.

СкОРПиОн. Подходящая неделя для крупных покупок, а также инве-
стиций в бизнес. Вы хорошо понимаете, какие проекты принесут при-
быль, а какие – нет. Возможны незначительные разногласия в семье. 

Старайтесь быть сговорчивее с близкими, не стоит ссориться из-за каждого 
пустяка. Помните, что именно от вас сейчас зависит, как будут складываться отно-
шения.

СтРЕлЕЦ. Вероятно получение неожиданных известий, некоторые из 
них заставят вас скорректировать планы. Всё происходящее не слиш-
ком радует, но вам необходимо сохранять спокойствие и здравомыслие, 

чтобы не совершить опрометчивых поступков. Важные личные встречи плани-
руйте на вторую половину недели, это же время подходит для романтических сви-
даний.

кОзЕРОг. Небольшие трудности вероятны в начале недели, но вы смо-
жете их преодолеть, если обратитесь за помощью к друзьям. Неожи-
данно напомнят о себе старые знакомые, не исключено, что у них най-

дутся для вас интересные деловые предложения. Вторая половина недели подхо-
дит для поисков работы или выхода на новое место. 

вОдОлЕй. Начало недели складывается удачно, особенно для тех, кто 
планирует серьёзные сделки и крупные покупки. Это время подходит 
также для обсуждения условий сотрудничества, встреч с потенциаль-

ными партнёрами и работодателями. Со среды начнётся период приятных роман-
тических сюрпризов, который продлится до конца недели.

РыБы. Прекрасная неделя для творческих начинаний и любых заня-
тий, требующих полёта фантазии. Хуже обстоит дело с тем, что требует 
аккуратности, точности, внимания к деталям: тут вам никак не удаётся 

сосредоточиться и ошибки следуют одна за другой. К счастью, никто особенно су-
рово вас за них не наказывает, а вот вашим победам окружающие искренне раду-
ются.

Астролог Анна герус

Проявите осторожность в начале недели: возможны ложные надежды  
и разочарования. Даже самым спокойным и уравновешенным людям 

сложно будет сосредоточиться на делах, особы же более впечатлительные  
и чувствительные будут совершать одну ошибку за другой. К счастью, до 

конца недели во всём удастся навести порядок. 

гОРОСкОПСтРиПтиз ПО ПРаздникам

у
стали от зимы? Тогда с при-
ходом весны вас и вперёд 
навстречу весенним праздни-
кам!
2 марта чествуем театраль-
ных кассиров. Их професси-
ональный праздник образо-
вался сам собой в 2009 году 
в Санкт-Петербурге. Идея 

настолько понравилась всем, что чество-
вать кассиров стали по всей стране. Ведь 
это только считается, что театр начина-
ется с вешалки, а на самом деле – с похода 
в кассу.
3 марта – Всемирный день писателя, 
установленный в 1986 году Междуна-
родным ПЕН-клубом. Как всегда, не отме-
тить его нет повода. Говорят, что самым 
плодовитым автором в истории был 
Александр Дюма-отец, накропавший 420 
романов. На самом деле любая общи-
тельная девушка, ежедневно постящая в 
ЖЖ, Twitter, «В контакт» и «Инстаграм», 
по объёму написанного легко заткнёт 
француза за пояс.
Также на 3 марта приходится Междуна-
родный день охраны здоровья уха и слуха.

6 марта поздравляем стоматологов. Меж-
дународный день зубного врача было 
решено отмечать в память о дате изо-
бретения бормашины. Произошло это 
событие ещё в 1790 году, когда личный 
дантист Джорджа Вашингтона предста-
вил публике «чудо техники» – аппарат 
для сверления зубов. Работал он от нож-
ного привода, который Гринвуд оторвал 
от прялки своей матери. 
На 8 марта приходится, пожалуй, самый 
тёплый и душевный праздник – Между-
народный женский день. И кто теперь 
помнит, что придуман он был Кларой 
Цеткин в знак поддержки эмансипации 
и борьбы женщины за свои права, а вовсе 
не ради цветов и подарков. Однако где 
теперь та Клара, а вот праздник живёт и 
радует женщин. 
Особенно тех, кто по роду занятий имеет 
отношение к землеустройству. Ведь на 
8 марта приходится также День работ-
ников геодезии и картографии России. 
Именно они составляют карты и описы-
вают территории. Так что не слушайте, 
если говорят, что женщины могут заблу-
диться даже в зале магазина. 

Наша новая 
модель Ника 
приехала из 

Сибири учиться 
на стоматолога. 

Её немного 
обижает, что 

люди обычно 
боятся  

и не любят 
дантистов. 

А потому 
решила развеять 
пустые страхи со 

страниц 
«Нашей 

Версии». 
И правда, разве 

можно не 
любить такую 

красоту?Фото: СЕРГЕй ТЕТЕРИН

ЧитайтЕ в БлижайшиХ нОмЕРаХ

С международным днём 
зубного врача!

в конце концов
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Ответы на задания  
в кв № 07

Расставьте в кружках знаки +, -, х, : и определите итог «?».
ПРИМЕЧАНИЕ. Все вычисления выполняются последовательно, 
без приоритета знаков х и :

Расставьте цифры от 1 до 9 в клетки приведённого квадрата 9х9  
так, чтобы в каждой строке, каждом столбце и каждой выделенной фигуре  
из 9 клеток все цифры были различны.

Расставьте цифры от 1 до 6 в пустые клетки в соответствии с указанными 
знаками так, чтобы в каждой строке и каждом столбце все цифры были 
различны.  Некоторые цифры уже стоят в нужных клетках. 

оТвеТЫ На кв № 07
По горизоНТаЛи: Джакузи. Стакан. Адоба. Бюст. Свинчатка. Виски. Колокол. Удар. Нева. Эмират. Град. Динозавр. 
Чресла. Пита. Дворник. Кохинор. Кадет. Рама. Клад. Мост. Абак. Овца. Суаре. Тыква. Рабатка. Октет. Лимузин. Рубаи. 
Роллер. Яхонт. Клевок. Одноколка. Колба. Сабо. Наклон. 
По верТикаЛи: Разведчик. Консоме. Набиуллина. Доска. Корона. Засов. Сяншэн. Анализ. Анклав. Торг. Влад. Кед. 
Молока. Раунд. Тракт. Индюк. Спиртовка. Атом. Арама. Радар. Иена. Моторика. Бензол. Квинта. Ватикан. Салон. Армяк. 
Кобель. Балкон. Таро. Треск. Ухо. Инк. Овал. Лобо.
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